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КОРАБЛИ  
В НАШЕЙ ГАВАНИ
Как в России 
отпраздновали День ВМФ
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Белорусские школы выйдут на новый уровень оснащенности

ДАЛЕКОЕ –  
БЛИЗКОЕ
Как Беларусь 
сотрудничает  
с российскими  
регионами

МИКС ТУРОВ –  
ЛУЧШАЯ МИКСТУРА
Успеваем отдохнуть  
этим летом

ЭДИТЕ ПЬЕХЕ – 85!
О легенде сцены 
рассказала ее дочь  
Илона Броневицкая
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7

Г А З Е Т А  П А Р Л А М Е Н Т С К О Г О  С О Б Р А Н И Я  С О Ю З А  Б Е Л А Р У С И  И  Р О С С И И

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
WWW.SOUZVECHE.RU

5 августа 2022 г. 
№ 34 (1032)



5 августа / 2022 / № 342 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Андрей МОШКОВ

 ■ Президент направил в Москву 
нового главу белорусского дип-
представительства Дмитрия Кру-
того.

– Хотите не хотите, в силу обсто-
ятельств и той политики, которая 
проводится у нас между двумя го-
сударствами, наших отношений 
вы постоянно будете в центре вни-
мания,  – предупредил Александр  
Лукашенко. – Посольство в России – 
это второе правительство. С точки 
зрения экономики точно. Ведь эта 
страна  – главный экономический 
партнер.

1 августа Президент назначил заме-
стителя Главы своей Администрации 
Дмитрия Крутого Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Беларуси 
в Российской Федерации. 

Александр Лукашенко накануне об-
судил его кандидатуру в телефонном 
разговоре с Президентом России.

Белорусский лидер отметил:
– Нет абсолютно никакой необходи-

мости вам высказывать какие-то на-
путствия. Работая в Администрации, 
все идеи Президента относительно 
России вы должны были (я надеюсь, 
так и есть) впитать. Вы знаете, что 
это основное наше направление в 
экономическом плане. Что касается 
политики, тут и разговоров нет – это 
родное, дружественное нам государ-
ство. И вы должны по такой идео-
логии представлять нашу страну в 
России.

На посту главы дипломатического 
представительства Дмитрий Крутой 
сменит Владимира Семашко, кото-
рый проработал в этой должности 
почти четыре года.

– Посмотрите на посольство, на-
до выстроить систему, – дал совет 

Президент. – Хотя не думаю, что у 
Семашко там кто-то забалует. Как 
бы мы к нему ни относились с его 
крутым характером и прочее, это че-
ловек системный, опытнейший. По-
этому думаю, что там с посольством 
все в порядке. Но ситуацию в самом 
аппарате посольства надо выстраи-
вать таким образом, какие задачи там 
придется решать. Будьте постоянно 
на связи.

Главный вопрос – экономика.
– Это вопрос номер один. Будет 

экономика – будет все остальное, –  
расставил приоритеты белорусский 
лидер.

Беларусь и Россия остаются вместе, 
сохраняя статус-кво. Это Глава госу-
дарства проговорил отдельно:

– Подкидывают идеи с Запада, буд-
то мы чуть ли не теряем суверени-
тет и независимость нашей страны, 
сотрудничая с Россией. Хочу прямо 
сказать вам как будущему предста-
вителю не только Президента нашей 
страны в России, суверенитет и не-
зависимость Беларуси – вещи посто-
янные. Это даже не обсуждается. Мы 
достаточно умные люди. И в России 
Президент абсолютно вменяемый и 
понимающий, в каком направлении 
мы должны двигаться. Поэтому, со-
храняя независимость России и Бе-
ларуси, мы сможем выстроить такой 
союз, которому могут позавидовать 
и федеральные, и конфедеративные 
государства, и, может, даже унитар-
ные государства.

По совместительству Дмитрий Кру-
той также будет полномочным пред-
ставителем Республики Беларусь при 
Экономическом совете Содружества 
Независисмых Государств, специаль-
ным представителем по вопросам 
интеграционного сотрудничества в 
рамках Союзного государства, ЕАЭС, 
СНГ, ОДКБ.

ПОСОЛЬСТВО В РОССИИ –  
ЭТО ВТОРОЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Беларусь готова активно со-
трудничать с Пермским краем.

Об этом Глава государства говорил 
с приехавшим в Минск губернатором 
Дмитрием Махониным:

– Ваш край и богатый, и люди очень 
талантливые, продвинутые. И самое 
главное, край перспективный, наце
ленный в будущее. Вы всегда гово
рите, что этот край – опора России. 
Я  с  этим абсолютно согласен. Вы 
должны знать, что все, что мы мо
жем сделать для россиян вообще и 
тем более для ваших людей, наших 
людей в Пермском крае, мы всегда 
сделаем. И даже невозможное.

Посмотрели на цифры  – товаро
оборот снизился. Так что есть где при
ложить совместные усилия.

– Мы должны не просто продемон
стрировать всем, что мы обойдемся 
без тех, кто не хочет с нами рабо
тать. Мы должны показать, что еще 
и можем немало, – заявил Александр 
 Лукашенко.

Есть и рецепт, как это сделать:
– Наиболее надежный вариант –  

это когда мы связаны друг с другом 
и наши предприятия работают по ко
операции.

Если на Сахалине и в Амурской об
ласти реализуются совместные с Бела
русью проекты в сельском хозяйстве, 
то, по мнению Президента, работать в 
Пермском крае сам бог велел:

– Посмотрите на сельское хозяйство. 
И самое главное, сельхозмашиностро
ение – полный комплекс, шлейф не
обходимый. Если надо специалистов 
подучить в этом плане, пожалуйста, 
присылайте, приезжайте, мы готовы 
показать. Мы сохранили свое сельское 
хозяйство. Не потому, что я когдато там 
работал. Я много где работал. Вопрос в 
том, что после распада Советского Со
юза люди голодали, есть нечего было. 
Если люди не накормлены, не могут 
себя обеспечить продуктами питания, 
нечего разговаривать о суверенитете, 
независимости и вообще о существо
вании.

 ■ Главное, чтобы сухо, удобно и 
накормлен был! Три составляющие 
для хорошего роста поголовья.

– Ситуация в мире с продовольстви
ем абсолютно неопределенная. Если 
откровенно говорить, мы не знаем, 
что будет завтра, и это самое опасное. 
Многие говорят о том, что мы накануне 
голода. Мы это отбрасывать не можем 
и задаем сегодня вопрос: а вдруг? И 
если голод, вы знаете его последствия. 
Кадры горящих пшеничных полей, по
дожженных боевыми вертолетами на
ших южных соседей, никому не до
бавляют оптимизма. Но это только 
вершина айсберга. Поэтому нам надо 
собраться. Господь подарил нам пре
красные погодные условия в этом году, 
и мы должны этим воспользоваться, – 
Александр Лукашенко настраивал глав 
регионов жестко контролировать то, 
что происходит в их хозяйствах.

Критическая ситуация на мировом 
продовольственном рынке только 
 усугубляется:

– Бездумные санкционные ограни
чения на минеральные удобрения, 
энергоносители и разрыв привычных 
транспортных связей поставили мно
гие страны на грань выживания. Зима 
близко. И для тех, кто не сможет себя 
прокормить, это будет холодная и го
лодная зима.

Чтобы быть в курсе, и сам отпра
вился в поля. В этот раз в Минскую 
область в Слуцкий район.

Побывал на предприятии «Козло
вичиАгро». Руководитель хозяйства 
признался, что стеснялся показывать 
старую ферму.

– Так за что критиковать? – удивил
ся Президент, глянув на достойного 
уровня постройку. – Разумно посту
пил, взял коровник старый. Теленоч
ку не нужны изыски и бизнескласс. 
Теленочку нужно, чтобы сухо, удобно 
и накормлен был!

С посевами тоже было все в по
рядке.

– Спасибо. Не зря приехал, – по
благодарил при прощании Пре зидент.

Александр Лукашенко встре
тился с послом Беларуси в Ки-
тае Юрием Сенько:

– Наше счастье, что мы вы
строили хорошие отношения 
с Китайской Народной Респу
бликой. Они молодцы, здоро
во нам помогали, да и сейчас  
у нас прирост товарооборота 
приличный, новые возмож
ности. А мы запросто мо
жем добавить на китайском 
 направлении. Я часто Си 
Цзиньпину говорил: если этот 
огромный китайский локомо
тив зацепит дополнительный 
вагон в объеме Беларуси, так 
даже не заметит, что там чтото 
прицепилось. Такая гигантская 
экономика.

И предложил посмотреть, где 
еще можно «поднапрячься и по
работать серьезно».

Дмитрий КРУТОЙ ро-
дился 10 января 1981 
года в Белыничах Мо-
гилевской области. 
Окончил БГТУ и  Ака-
демию управления при 
Президенте. Работал 
инженером кафедры 

БГТУ, аспирантом, главным экономистом 
и заместителем начальника управления 
лесного комплекса в Министерстве лес-
ного хозяйства. Продолжил карьеру – из 
зама дорос до главы Минэкономики, став 
самым молодым министром в белорус-
ском Правительстве. На тот момент ему 
было 37 лет. Занимал должность первого 
заместителя Премьер-министра, куриро-
вал IT-сферу. В последние два года тру-
дился в  качестве замглавы Администра-
ции Президента. Занимался разработкой 
программ по углублению интеграции Со-
юзного государства. 

Женат, воспитывает двух дочерей.
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После селекторного совещания вопросы продовольственной безопасности страны 
Александр Лукашенко продолжил обсуждать в поле и на фермах регионов.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ А ее защита – высокий долг 
и смысл жизни каждого.

31 июля Россия отмечала 
День ВМФ. По традиции в глав-
ных морских базах состоялись 
парады боевых кораблей. Са-
мый грандиозный – в Санкт-
Петербурге, основанной Пе-
тром I колыбели российского 
флота, и Кронштадте. Парад 
принимал Владимир Путин.

ПОД АНДРЕЕВСКИМ 
ФЛАГОМ
Утром Глава государства на 

катере «Раптор» под номером 
001 обошел парадный строй ко-
раблей на рейде Кронштадта  
и в акватории Невы. Катер шел, 
как говорят моряки, на высокой 
волне. Небо затянули тучи, сеял 
дождь, море немного шторми-
ло. На ветру развевались фла-
ги – Андреевский и штандарт 
Президента. Владимир Путин 
приветствовал экипажи, вы-
строившиеся на палубах кора-
блей. Матросы с воссозданного 
54-пушечного линейного кора-
бля «Полтава» времен Петра I, 
забравшись на ванты, махали 
Президенту бескозырками. Пре-
зидент помахал им в ответ.

Перед началом парада в Пе-
тропавловской крепости Вла-
димир Путин подписал указы 
об утверждении корабельного 
устава ВМФ, главное – о Новой 
морской доктрине России. Ос-
новным вызовом националь-
ной безопасности России в до-
кументе назван курс США на 
доминирование в мировом 
океане.

После подписания устава 
и доктрины Владимир Путин 
посетил Петропавловский со-

бор. В храме он поставил свечу 
у одной из икон.

«ЦИРКОН» 
ВСЕМОГУЩИЙ
– Защиту своих интересов 

мы будем обеспечивать твер-
до и всеми средствами, – ска-
зал Президент, приветствуя 
участников и многочислен-
ных гостей парада. – Ключе-
вое здесь – это возможности 
Военно-морского флота. Он 
способен молниеносно отве-
тить всем, кто решит посягнуть 
на наш суверенитет и свободу. 
Успешно с честью выполняет 
стратегические задачи на ру-
бежах нашей страны и в любом 
районе мирового океана.

В ближайшее время, по сло-
вам Президента, на вооруже-
ние боевых кораблей начнут 
поступать новейшие, не име-
ющие аналогов в мире гиперз-
вуковые ракетные комплексы 
«Циркон».

– Для «Циркона» нет никаких 
преград. Первым с этим гроз-
ным оружием на борту заступит 
на боевое дежурство фрегат «Ад-
мирал Горшков». Район несения 
службы корабля будет выбран 
исходя из интересов обеспече-
ния безопасности России. Мы 
продолжим масштабное стро-
ительство кораблей и  судов, 
программы морских научных 
исследований. Большие пози-
тивные перемены произойдут 
в приморских регионах. И ко-
нечно, одним из главных при-
оритетов остается благополучие 
семей военных моряков, кора-
блестроителей, работников всех 

отраслей, связанных с морем 
и флотом.

Современные условия, отме-
тил Владимир Путин, требуют 
от России решительных дей-
ствий.

– Для всех нас Родина – по-
нятие священное, а ее защита – 
высокий долг и смысл жизни 
каждого из нас. Слава Военно-
морскому флоту России! – тор-
жественно провозгласил Глава 
государства.

В ответ над акваторией Невы 
и набережными, заполненны-
ми десятками тысяч зрителей, 
прокатилось мощным эхом 
трое кратное «ура!».

Продолжение темы –  
на стр. 5.

Владимир ПУТИН:

 ■ Авиаперелеты должны оста-
ваться доступными.

Развитие медицины, борьба с лес
ными пожарами, поддержка культуры 
в ДНР и ЛНР – обо всем этом говори
лось на встрече с Правительством. 
Основной же темой стало развитие 
отечественной авиационной отрасли 
до 2030 года. Причем во всем ком
плексе – от строительства новых са
молетов до воздушных перевозок, 
включая цены на билеты. «Крылатая» 
отрасль одной из первых попала под 
атаку западных санкций:

– В условиях неадекватных ре
шений наших бывших партнеров, 
именно бывших, потому что они от
казываются с нами работать, откро
венного политического давления, 
сфера воздушных перевозок оказа
лась под ударом. При этом она имеет 
стратегическое значение для страны.

Несмотря на подножки Запада, 
авиапарк будет развиваться:

– Сложившаяся ситуация при всех 
очевидных сложностях дает нам уни
кальную возможность для выхода на 
принципиально новый уровень раз
вития и в полной мере реализовать 
собственный научный, технологи
ческий, промышленный потенциал. 

Он у нас, безусловно, есть, хорошие 
заделы нам достались из прошлого, 
даже еще с советских времен, школы 
у нас замечательные.

При этом доступность гражданских 
перелетов должна сохраняться:

– Понимаем, что стоимость оте
чественных авиационных судов на 
первых этапах будет существенной 
и нужно сделать все, чтобы она не пе
рекладывалась на плечи пассажиров.

Современная авиация немысли
ма без продвинутой электроники. 
И здесь нам обрубают со всех сто
рон. Необходимо рассчитывать толь
ко на собственные силы. Например, 
в производстве высокочистых газов: 
неона, криптона и ксеона. Они крити
чески важны для микроэлектроники 
в выпуске чипов. И здесь совершен 
настоящий прорыв.

– Как раз утром на базе МГТУ запу
щен комплекс по выработке неона из 
российского сырья. Задачу институт 
решил всего за три месяца, – доло
жил вице-премьер Денис Мантуров.

– Хорошо. Сколько мы могли бы 
в ближайшее время занять процентов 
от мирового рынка?

– По неону до конца следующе
го года – 25 процентов, по ксеону и 
криптону – около 30.

 ■ Развитие строитель-
ной отрасли Владимир 
Путин обсудил с вице-
премьером Маратом 
Хуснуллиным.

Ввод жилья в России 
в этом году, по словам зам
главы кабинета, достигнет 
рекордных показателей. 
Только за прошлый год 
ввели в эксплуатацию бо
лее 92 миллионов квадрат
ных метров жилья. В этом 
году будет даже больше – 
это абсолютный максимум.

Но основной темой все 
же стало восстановление 
городов Донбасса.

– Мы в соответствии 
с нашими международны
ми обязательствами ока
зываем помощь и ЛНР 
и ДНР, проводим, как из
вестно, специальную во
енную операцию, – сказал 
Глава государства. – Но, 
к сожалению, это связано 
и с разрушениями. И пре
жде всего руководство 
обеих республик обра
щается к нам с просьбой 
оказать содействие в  вос

становлении социальных 
объектов, жилой части. 
Просил бы вас в контакте 
с руководством Луганской 
и Донецкой Народных Ре
спублик отработать эти во
просы.

Работа уже идет. В част
ности, по Мариуполю. Ви
цепремьер представил 
Главе государства ком
плексный мастерплан 
на ста страницах, где по 
датам расписаны все эта
пы. По его словам, город 
можно восстановить пол
ностью за три года.

Планируется построить 
совершенно новую транс
портную инфраструктуру 
с железнодорожным вок
залом, трамвайными лини
ями, обновленным портом, 
привести в порядок аэро
порт и всю историческую 
часть города вместе с на
бережными. В городе поя
вится современный много
профильный медицинский 
центр.

Что касается метал
лургического комбината 
«Азовсталь»: часть рабо

чих мест планируется все 
же сохранить без восста
новления вредного произ
водства.

– Там вообще 40 милли
онов тонн отходов – эко
логическая проблема. На
до зачищать, – рассказал 
Марат Хуснуллин.

– Они не занимались 
этим?

– Нет, они все оттуда 
только выжимали.

– Все, что можно вос
становить, – восстановим. 
Не можем – будем строить 
заново, – подвел итог ви
цепремьер. И предложил 
выдавать сертификаты на 
покупку квартир для жи
телей Донбасса, которые 
захотят восстанавливать 
старое жилье. А также суб
сидии на ремонт постра
давших квартир и частных 
домов из расчета по шесть 
тысяч рублей на квадрат
ный метр.

– Давайте так и сдела
ем, – поддержал идею Пре
зидент.

Новая Морская доктрина Рос-
сии предусматривает:

 ● ключевые регионы, где активизируем деятельность, – 
акватория Северного морского пути, на Шпицбергене, 
Земле Франца Иосифа, архипелаге Новая Земля и острове 
Врангеля;

 ● основной риск для ВМФ России – отсутствие достаточно
го количества пунктов базирования за пределами страны;

 ● Курильские и Балтийские проливы, Черное море и восточ
ная часть Средиземноморья важны для нацбезопасности;

 ● Россия будет укреплять военную инфраструктуру в 
Крыму и усиливать Черноморский флот;

 ● должны появиться пункты материальнотехнического 
обеспечения в Красном море;

 ● развитие производств для строительства современных 
авианесущих кораблей;

 ● Россия может применить военную силу для реализа
ции своих интересов в Мировом океане при исчерпании 
дипломатических возможностей.

РОДИНА – ПОНЯТИЕ СВЯЩЕННОЕ

КОНКРЕТНО

ВОЗРОЖДЕНИЕ МАРИУПОЛЯ БЫСТРЫМИ СЛОЖНОСТИ  
ПРЕВРАЩАЮТСЯ В ВОЗМОЖНОСТИ

РАСПРАВЛЯЯ КРЫЛЬЯ

Гвардейцы-моряки приветствовали 
Верховного Главнокомандующего 
дружным троекратным «ура!».

ТЕМПАМИ
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Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Его нанесли, чтобы 
виновные в военных пре-
ступлениях ушли от нака-
зания. 

– Сделано это с одной це
лью: не допустить нового 
Нюрнбергского процесса, 
где пленные нацисты  – 
«азовцы» стали бы давать 
показания. Вашингтон и 
Киев убирают свидетелей 
своих преступлений про
тив человечества, чтобы 
граждане европейских го
сударств и США не отвер
нулись от них, а постав
ки оружия и боеприпасов 
продолжались. Публичные 
признания своих зверств 
националистами батальона 
«Азов» (организация, запре
щенная в России) немину
емо привели бы к требова
ниям привлечь к уголовной 
ответственности руководи
телей ряда стран НАТО. За 
ракетным ударом по Еле
новке стоят пре
зидент Зеленский 
и Вашингтон, – счи
тает спикер Госду-
мы, Председатель 
Парламентского 
Собрания Союза 
Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Во-
лодин.

Спикер выступил на фо
руме «Территория смыслов» 
перед молодыми политика
ми и управленцами. В зале 
собралось больше 600 че
ловек. 

– Крым и все то, что свя
зано с Крымом, – это кон
сенсус всех политических 
сил России. Все поддержали 
воссоединение с ним. Дон
басс – это консенсус, когда 
дума обратилась к Прези
денту с просьбой признать 
независимость. Когда под

держала единогласно рати
фикацию Договора о друж

бе, сотрудничестве 
и взаимопомощи. 
Сделали все, чтобы 
Донбасс был всег
да объединяющим 
фактором всех по
литических сил, 
независимо от то
го, слева вы сиди
те, справа или по 

центру. Это наша земля, 
наши граждане, наши со
отечественники, наша безо
пасность, и мы должны по
нимать это и не разделять 
никого. А тот, кто не под
держал, он не с народом. 
Тот, кто примазывается 
к разным партиям, но про
тив этих решений, должен 
для себя взять и признать: 
для него эти партии просто 
как трамплин, как вагон, 
куда он может заскочить 
для того, чтобы во власть 

проехать. Но он не со своей 
страной, не с теми людьми, 
которые живут в ней, – за
явил председатель Госдумы.

Закон о политических 
партиях в России приня
ли только в 2001 году, до 
этого в Госдуме работали 
общественнополитические 
объединения, которые соз
давали блоки.

– Жизнь показала, что 
это конструкция сложная. 
Она необходима, когда 
нет большинства, но  она 
очень уязвима, как прави
ло, в  поиске компромис
са. Вымываются решения, 
идут длительные перегово
ры. В итоге мало кто берет 
на  себя ответственность 
за то, что принято. Только 
после того как Президентом 
страны стал Владимир Пу-
тин, сумевший объединить 
и левых, и правых, в повест
ку развития страны вошли 

вопросы, решение которых 
волнует граждан. У нас ста
ло больше ответственности. 
Политики стали думать 
меньше о себе, о партиях, 
а больше – о людях и Рос
сии,  – убежден Вячеслав 
Володин.

В 2016 году Президент 
предложил новую модель 
структуры думы: партия 
большинства получает 50 
процентов руководящих 
должностей в комитетах, 
остальные делятся пропор
ционально между оппози
ционными фракциями. Та
кой подход закреплен в ее 
регламенте.

– Эта модель тоже очень 
сложная. Для того чтобы 
выработать решения, тре
буются диалог, перегово
ры, необходимо учитывать 
мнение представителей 
оппозиционных фракций 
(а сейчас у нас пять фрак
ций) и выслушивать мнение 
каждой. В регионах пока та
кой подход не реализуется. 
Здесь стоило бы пообсуж
дать этот вопрос с руково
дителями фракций. Они 
все – начиная от «Единой 
России» и завершая «Новы
ми  людьми» – говорят о не
обходимости именно такого 
подхода, – добавил Вячеслав 
Володин.

Руководители фракций 
сошлись во мнении, что 
подход оказался эффектив
ным.

– Если только чиновник, 
государственный служащий 
не любит людей, ему нечего 
делать на госслужбе. Два ос
новополагающих качества: 
порядочность и любовь к 
людям, любовь к своей стра
не. Все остальное – это ком
петенции, это уже прила
гается. А вот без этих двух, 
ребята, делать нечего. Как 
бы вами жизнь дальше ни 
распорядилась, как бы она 
вас гдето ни  ударила, ни 
обидела, никогда не перено
сите свои эмоции на людей 
и на свою страну.

Уровень поддержки зако
нов весенней сессии среди 
депутатов составил почти 
70 процентов.

ЗА УДАРОМ ПО ЕЛЕНОВКЕ СТОЯТ 
ЗЕЛЕНСКИЙ И ВАШИНГТОН

Вячеслав ВОЛОДИН:
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 ■ Киевский режим снова 
выдвинул абсурдное требо-
вание – хотят получить иму-
щество Советского Союза, 
не возвращая долгов.

Украина требует от России вер-
нуть «хотя бы» треть зарубежной 
собственности бывшего СССР, 
которая оказалась у Москвы из-
за того, что она взяла на себя 
долги Советского Союза, заявил 
украинский посол в Велико-
британии Вадим Пристайко.

– Прежде чем на что-то претен-
довать, Киеву необходимо было 
взять на себя треть долгов Со-
ветского Союза. Огромная сумма 
по состоянию на 1994 год – 110 

миллиардов долларов. Наша 
страна выплатила ее, а все ре-
спублики бывшего СССР вышли 
из него свободными и не обреме-
ненными долговыми обязатель-
ствами. С 1991 по 2013 год Киев 
получил от России материальную 
поддержку для братского народа 
Украины в виде энергоносителей 
по льготным ценам, кредитов и 
торговых преференций на общую 
сумму 250 миллиардов долларов.

Все профукали и разворовали. 
Сегодняшнее требование можно 
расценить как банкротство ки-
евского режима, которому нуж-
но перестать мучить украинский 
народ и уйти, – уверен Вячеслав 
Володин.

РАЗВОРОВАЛИ СТРАНУ

 ■ Американские власти ответственны и за 
разжигание конфликта в Косово.

– В происходящем виноват Вашингтон. Цель – 
ослабление стран, которые позволяют себе вы-
сказывать независимую позицию. Методы преж-
ние. Ничего нового. Сначала США поддерживают 
националистические настроения, подкармливают 
их, а затем подталкивают к военным конфликтам. 
Все это происходит при попустительстве меж-
дународных организаций – ООН и ОБСЕ, цель 
 которых – защита безопасности в Европе и мире. 
Они должны были осудить действия США, когда 
бомбили Югославию, молчали восемь лет, когда 
обстреливали ЛНР и ДНР. И сейчас закрывают 
глаза на преступления националистов, дорвавших-
ся до власти, – констатировал Вячеслав Володин.

ПРЕЖНИЕ МЕТОДЫ
ЗЛОЙ УМЫСЕЛ

В руинах следственного изолятора в Донецке нашли обломки  
боеприпаса американской реактивной системы залпового  
огня HIMARS.

БЕСПРЕДЕЛ

Иван 
МЕЛЬНИКОВ:

ВИЗИТ НЭНСИ 
ПЕЛОСИ НОСИТ ЯВНО 
ПРОВОКАЦИОННЫЙ 
ХАРАКТЕР

 ■ Первый заместитель предсе-
дателя Государственной думы,  
заместитель Председателя Пар-
ламентского Собрания Союза Бе-
ларуси и России и Общества рос-
сийско-китайской дружбы Иван 
Мельников прокомментировал 
действия спикера палаты пред-
ставителей конгресса США Нэнси 
Пелоси:

– Визит носит явно провокаци
онный характер. С одной сторо
ны, это абсолютно авантюрный и 
безот ветственный шаг, который 
идет вразрез с прежними китайско
американскими договоренностями. 
С другой – нужно смотреть широко, 
в контексте всего, что происходит 
сегодня на международной арене. 
В этом плане мы свидетели очеред
ного шага США, нацеленного на 
самую серьезную дестабилизацию 
ситуации в мире.

По словам российского парламен
тария, американская администра
ция понимает, что играет с огнем, 
и уже пытается заверять в неотступ
ности от политики «одного Китая». 

– Однако Россию они тоже долго 
заверяли, что НАТО не будет расши
ряться, что оно не несет нам угро
зы, а потом оказались прямо у на
ших границ с желанием подчинить 
своим военнополитическим инте
ресам все пространство бывшего 
Советского Союза и развернуть на 
его просторах агрессивную антирос
сийскую политику, – добавил Иван 
Мельников. – Так что лучше следить 
за реальными действиями. А дей
ствия столь высокопоставленного 
чиновника Соединенных Штатов не
возможно воспринимать иначе как 
бестактный и наглый политический 
жест, как желание открыть дискус
сию по вопросу, который давно был 
закрыт в резолюции Генеральной 
Ассамблеи ООН в 1971 году, когда 
фактически был провозглашен от
каз от разыгрывания «тайваньской 
карты» для сдерживания Китая.

Иван Мельников напомнил, что 
Россия сегодня находится на самом 
острие борьбы за то, чтобы страны 
уважали историю и национальные 
интересы друг друга, поэтому «мы 
с тревогой наблюдаем за действи
ями США, направленными на под
рыв стабильности в Тайваньском 
проливе».

– Считаем, что принцип «одно
го Китая» является базовой нор
мой международных отношений, 
осуждаем визит госпожи Пелоси 
на Тайвань и поддерживаем усилия  
руководства КНР и китайского на
рода по защите национального 
суверенитета и территориальной 
целостности, – заключил парламен
тарий.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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КОРАБЛИ В РОССИЙСКИХ ГАВАНЯХ

В КОМПАНИИ ГИГАНТОВ
На кронштадтском рейде выстроились в кильватерном строю океанские великаны, которые 

по своим размерам просто не поместились бы в Неву. Строго в линию по глади Финского 
залива шли эсминцы и большие противолодочные корабли с праздничными вымпелами 
на мачтах.

 ■ Парады в честь 
праздника прошли во 
всех морских базах 
России, в том числе в 
сирийском Тартусе. 

Подготовил  
Борис ОРЕХОВ.

ПО ЧЕРТЕЖАМ ПЕТРА
Исторических красок параду в Санкт-Петербурге добавил красавец-

парусник – 54-линейный корабль «Полтава». Он воссоздан по старинным 
чертежам, сохранившимся в архивах. Точно такой же, на котором Петр 
Первый выходил в боевые походы. Экипаж 40-метрового линкора в то 
время насчитывал 400 человек. А сегодня на нем может побывать с экс-
курсией любой желающий.

ГРОЗА АВИАНОСЦЕВ
Звездой невской программы стал фрегат «Адмирал Горшков». Эту серию строят 

в Санкт-Петербурге. Вооруженные гиперзвуковыми «Цирконами», они призваны 
стать ударным кулаком ВМФ на океанских просторах. Залп «Цирконов» гарантирует 
уничтожение авианосной группировки.

ТРЕХЦВЕТНЫЙ АККОРД
Соединяя стихии. Под торжественную мелодию в исполнении 

оркестра моряков штурмовики Су-25 авиации Балтийского флота 
распустили в небе впечатляющий шлейф дымов цветов россий-
ского флага.

ВОЛШЕБНЫЙ 
ОГОНЬ
Фантастическое шоу 

устроили военные во-
долазы. Ныряли с бор-
та корабля в морскую 
пучину с зажженными 
файерами, которые не 
гаснут даже под водой.

ЛАСТОНОГИЙ 
ПОВЕЛИТЕЛЬ
Какой же праздник без 

Нептуна и Русалочки? 
В Новороссийске они 
встречали всех на глав-
ной набережной. Впер-
вые День Нептуна, так 
еще моряки называют 
между собой свой празд-
ник, российские  море-
ходы отпраздновали 
в 1803 году, когда леген-
дарные шлюпы «Нева» 
и  «Надежда» пересе-
кали экватор в первой 
русской кругосветной 
экспедиции под коман-
дованием Крузенштер-
на и Лисянского.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Теснейшие культурные, 
экономические и промыш-
ленные связи у Беларуси не 
только с приграничными ре-
гионами России, но и с дале-
кими областями и республи-
ками. Приморье, Кавказ и 
Заполярье – нас ждут везде. 
В последнее время белорус-
ские делегации зачастили в 
Алтайский край. Чем манит 
южная Сибирь?

ЭНЕРГИЮ –  
В ЦИФРУ
Этим летом белорусско-

алтайские отношения выш-
ли на абсолютно новый 
уровень. Торговать и раз-
вивать промышленную ко-
операцию  – это всегда хо-
рошо, но есть потенциал и 
для совместного развития в 
сфере IТ-технологий. В ию-
не делегация края посетила 
международную выставку 
« ТИБО-2022». 

Министр цифрового раз-
вития и связи Алтая Евгений 
Зрюмов поделился:

– Необходимо осваивать и 
новые горизонты, и поэтому, 
получив приглашение Мини-
стерства связи и информати-
зации Республики Беларусь, 
впервые оказались в Минске 
именно с миссией продви-
жения наших IT-компаний, 
в том числе для того, чтобы 
посмотреть, как мы можем 
быть друг другу полезны. Ви-
дим, что очень много работы 
в республике проводится на 
правительственном уровне 
по взаимодействию с россий-
скими регионами. Эти связи 
сегодня очень востребованы 
и нужны. Сейчас лучший мо-
мент, чтобы реализовать име-
ющийся потенциал цифровой 
отрасли. 

Издалека российская деле-
гация приехала на «ТИБО» 
не просто пообщаться с кол-
легами, но и заключить де-
ловые контракты. Так, в бли-
жайшем будущем алтайская 
компания станет поставщи-
ком программного обеспе-
чения для электрической 
сети Беларуси. Подписанию 
документа предшествовала 

длительная работа: была про-
ведена серия онлайн-встреч 
вместе с потенциальным 
заказчиком  – областными 
энергокомпаниями, кото-
рые заинтересованы в ком-
плексной автоматизации и 
создании единой цифровой 
экосистемы. В рамках под-
писанного соглашения сто-
роны будут оказывать друг 
другу услуги по внедрению 
программного обеспечения, 
разработанного алтайскими 
IТ-специалистами, в белорус-
ских энергосетевых компа-
ниях. 

Уже в этом месяце зарабо-
тает демоверсия для пилот-
ных компаний, а в сентябре 
состоится проведение их 
апробации. Также для бело-
русских специалистов алтай-
ские разработчики проведут 
серию обучающих вебинаров. 
В дальнейшем, учитывая мас-
штаб данных проектов, пла-
нируется их включение в одну 
из госпрограмм по развитию 
энергетической отрасли.

– Белорусская энергетика – 
очень динамичная система. В 
ее развитии наша компания 
готова принять активное уча-
стие и предоставить высоко-
конкурентные технологич-

ные решения и опыт нашего 
региона в их реализации, – 
отметил директор алтайской 
компании «ДиБиЭй» Вадим 
Гладышев.

Еще одна любопытная 
идея в сфере цифровиза-
ции – внедрение телемеди-
цины в Беларуси. Алтайская 
компания «Рустелетех» пред-
лагает «Белтелекому» разра-
ботку платформы в сегменте 
«врач – пациент». Использо-
вание абсолютно нового про-
дукта позволяет пациенту 
получить не только нужную 
консультацию у медицинско-
го специалиста, но и необхо-
димый рецепт на лекарство 
в онлайн-режиме, заверен-
ный электронной подписью 
врача. Пока же в Беларуси 
направление телемедицины 

реализуется в основном по 
линии «врач – врач», но пан-
демия показала, насколько 
важны дистанционные воз-
можности. 

ВМЕСТЕ ПРОЩЕ 
Заместитель председателя 

правительства Алтайского 
края Александр Лукьянов от-
мечает, что в течение многих 
лет регион остается верен не-
изменному курсу на сближе-
ние и укрепление отношений 
с Беларусью. 

– Несмотря на географи-
ческую удаленность, торго-
во-экономическое сотрудни-
чество между нами активно 
развивается. Беларусь входит 
в пятерку основных внешне-
торговых партнеров Алтай-
ского края.

По итогам прошлого го-
да взаимный товарооборот 
увеличился примерно на чет-
верть и вышел на итоговую 
цифру около 100 миллионов 
долларов в эквиваленте. Чем 
торгуем? Из Алтая в Беларусь 
приходят железнодорожные 
вагоны, минеральные веще-
ства, шинная, мукомольно-
крупяная продукция и другое. 

– Белорусская сельхозтех-
ника имеет широкую сеть 
торговых филиалов в нашем 
крае, работают стационар-
ные специализированные 
сервисные центры, передвиж-
ные бригады по техобслужи-
ванию и ремонту техники, – 
подчеркивает Александр 
Лукьянов. – Отличительная 
черта сотрудничества – до-
вольно высокий уровень про-

изводственной кооперации 
предприятий.

Заместитель министра 
промышленности Беларуси 
Александр Огородников рас-
сказал, что пока товарообо-
рот у нас не на паритетных 
началах:

– Мы больше используем 
продукцию, производимую 
в Алтайском крае. Но уверен, 
что у Беларуси есть большой 
потенциал для расширения 
сотрудничества, причем не 
только чисто коммерческого 
взаимодействия. Визит деле-
гации из Алтая в Могилев в 
прошлом году показал, что 
есть потенциал в реализа-
ции совместных проектов. 
В частности, в организации 
совместного сборочного 
производства лифтов. Мы 
имеем хороший опыт по ти-
ражированию подобных про-
изводств, понимаем, на каких 
принципах такие проекты 
должны работать.

Удачный кейс совместной 
работы – в мае на одном из 
алтайских предприятий запу-
стили производственный уча-
сток, оснащенного белорус-
ской линией капсулирования. 
Как отмечают в управлении 
Алтайского края по пищевой, 
перерабатывающей, фарма-
цевтической промышлен-
ности и биотехнологиям, 
процесс производства жела-
тиновых капсул достаточно 
сложный и многоступенча-
тый. Для работы на новой 
линии специалисты прошли 
дополнительное обучение 
технологии бесшовного кап-
сулирования. Опытом дели-
лись инженеры из Минска.

Модернизация оборудо-
вания позволила увеличить 
производительность по из-
готовлению различных кап-
сул БАД. А закрытая система 
капсулирования даст возмож-
ность производить БАДы с 
увеличенным сроком годно-
сти при сохранении высокого 
качества и пользы для здоро-
вья человека.

 ● Посевные площади Алтайское края занимают более 
6 миллионов гектаров. 

 ● 43 % населения проживает в сельской местности. 
 ● Третье место среди регионов России по производству 

молока.
 ● Более 95 тысяч тонн сыра и сырного продукта изготав-

ливается ежегодно на Алтае.
 ● Каждая девятая тонна муки в России – алтайская. 
 ● Более 60 % гречневой крупы тоже выращивают хозяй-

ства этого региона. 

ТЫСЯЧИ КИЛОМЕТРОВ ПРИТЯЖЕНИЯ
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СИБИРСКИЕ СЕМЕНА – МАСЛО БЕЛОРУССКОЕ 
Алтайские пахари, как и белорусские, знают 

толк в хороших урожаях. Но если к нам в стра-
ну они едут за опытом, то к себе приглашают 
за семенами. На днях на Белорусской универ-
сальной товарной бирже компания-произво-
дитель из Алтая реализовала семена рапса. 
Сделка серьезная – 2 тысячи тонн на сумму 
3,2 миллиона белорусских рублей. 

Для алтайских семеноводов это дебют на бе-
лорусской бирже. Ожидается, что привлечение 
на торговую площадку крупного поставщика 
семян рапса обеспечит дополнительный источ-
ник сырья для отечественных переработчиков 
и будет способствовать росту товаро оборота 
между Беларусью и российским регионом. 

– Новые поставщики всегда благоприятно 
влияют на уровень цен для отечественных по-
требителей, поэтому биржей постоянно прово-
дится работа по привлечению производителей 

наиболее востребованных видов продукции. 
Сейчас семена рапса пользуются повышенным 
спросом у белорусских предприятий масложи-
ровой отрасли. За первое полугодие сумма 
сделок по этой позиции составила почти 7 
миллионов, что на 48 % больше, чем за тот же 
период прошлого года, – рассказали в пресс-
службе Белорусской универсальной товарной 
биржи. – Алтайский край представляет особый 
интерес, так как на этот регион приходится 
примерно 10 % всего объема производства 
маслосемян рапса в России. С учетом по-
требностей белорусского агропромышленного 
комплекса в высококачественном сырье и кур-
се на импортозамещение не исключено, что 
именно семена масличных послужат одним из 
основных драйверов роста биржевой торговли 
Беларуси и Алтайского края.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ В этом учебном году 
в  Беларуси откроются но-
вые инженерные классы, 
разработанные российски-
ми специалистами. Что они 
из себя представляют и че-
му там будут учить?

ВЫРАСТИМ СВОИХ 
ВУНДЕРКИНДОВ
В конце 2021 года Мини-

стерство образования Бела-
руси объявило тендер на за-
купку оборудования для 150 
современных STEM-классов. 
По задумке Правительства, в 
них будут готовить програм-
мистов и инженеров .

В конкурсе победил бело-
русский партнер российской 
компании РОББО. В сентябре 
в школах откроются клас-

сы, разработанные в Санкт-
Петербурге.

Это будут технические ми-
ни-лаборатории на базе каби-
нетов информатики. Но в них 
все сделают в соответствии 
с вызовами времени: разме-
стят оборудование для пре-
подавания робототехники, 
3D-моделирования, микро-
электроники, схемотехники, 
интернета вещей, а также вне-
дрят современные методики 
обучения.

В новых классах будут учить-
ся дети из разных уголков 
республики. На уроках они 
смогут создать свои первые 
компьютерные игры, мобиль-
ные приложения 
или с  головой 
погрузиться 
в  создание 
роботов.

Главное – доступность вос-
требованных профессий бу-
дущего. Ребята смогут сде-
лать первые шаги к карьере 
робототехника, оператора 
умных домов или специали-
ста по 3D-печати. Кроме того, 
инженерные классы помогут 
школьникам подготовиться 
к  техническим конкурсам, 
в том числе международным. 
При этом обучение там будет 
бесплатным.

– Классы помогут дворцам 
технического творчества де-
тей и молодежи. Вокруг них 
создадут своеобразную экоси-
стему из учеников и педагогов. 
Это даст возможность ребятам 
даже из самых маленьких го-

родков изучать современ-
ные технологии и  под-
нимать востребованные 
направления науки 
и техники,  – расска-
зывает генеральный 

директор компании 
«Обу чение и инновации» 

и  представитель РОББО 
в Беларуси Сергей Балбуц-
кий.

ПЕДАГОГОВ –  
ЗА ПАРТЫ
Пока по белорусским шко-

лам развозят технику для ин-
женерных классов, в Минске 
начинает работу Центр под-
готовки педагогов для  РОББО. 
Повышением их квалифика-
ции российская компания 
занимается вместе с вузами 
республики.

Первые занятия для учите-
лей пройдут в Белорусском 
государственном педагоги-
ческом университете имени  
М. Танка. В планах у РОББО – 
до конца года открыть центры 
повышения квалификации  
в каждой области.

К концу первой четверти 
нового учебного года обу-
чат всех педагогов, которые 
будут преподавать в новых 
классах.

– Недавно в Беларуси при-
няли закон, согласно кото-
рому ребята, прошедшие 
обучение в Национальном 
детском технопарке, поступа-
ют в технические вузы страны 
без экзаменов. Основная база 
лаборатории робототехники 
технопарка состоит из ком-
плектов  РОББО,  – пояснил 
Сергей Балбуцкий.

ПОМОЖЕТ 
СОЮЗНЫЙ БЮДЖЕТ
Одна из главных идей 

«РОББО Классов»  – их до-
ступность. Расчет на то, что 

в каждом небольшом го-
родке или поселке должно 
быть хотя бы одно учебное 
заведение с подобными тех-
нологиями. Для того чтобы 
оснастить такими классами 
все школы республики, тре-
буется около девяти милли-
ардов российских рублей.  
Сумма большая, но найти 
деньги можно. В этом помо-
жет бюджет Союзного госу-
дарства.

– Нас поддерживает Мини-
стерство образования в ос-
нащении школ инженерны-
ми классами, в подготовке 
 педагогов. Видна заинтере-
сованность государственных 
учреждений в обучении но-
вого поколения инженеров, 
способных работать с пере-
довыми IТ-решениями и изо-
бретать новые.  Благодаря 
 этому процесс движет-
ся очень быстро. Модель 
 взаимодействия белорусско-
го министерства с EdTech-
бизнесом – показательная, – 
делится Павел Фролов.

УЧИТЕЛЬ, РАЗРЕШИТЕ В АЙ-ТИ?

РОББО – российский проект 
из Санкт-Петербурга, основанный в 2007 году предпринима-
телем Павлом Фроловым. Занимается разработкой и произ-
водством робототехнических наборов для школ, детсадов и 
колледжей. Компания – резидент «Сколково» и лидерский 
проект Агентства стратегических инициатив.

В Беларуси по франшизе РОББО открыли уже 20 частных 
школ и робоклубов. Петербургская компания оснастила лабо-
раторию роботехники в белорусском Национальном детском 
технопарке.

Александр ЛУКАШЕНКО:
– Современные технологии 

способны вывести на новый 
уровень развития и сельское 
хозяйство, и производство 
в промышленности. Поэто-
му я всегда говорю, что обу-
чение IT-специальностям 
само по себе прогрессивно, 
но оно должно быть на сты-
ке реальных отраслей. Нам 
нужны широкопрофильные 
специалисты, где IT  – это 
естественная компетенция.

Владимир ПУТИН:
– Выход на новое каче-

ство подготовки инженер-
ных и IT-специалистов – это 
перво очередная задача, так 
как без ее решения у нас не 
будет технологического бу-
дущего.

 ■ Классы от РОББО появились 
в школах 28 стран мира.

– Многие государства интересует под-
ход РОББО, – рассказал «Союзному 
вече» создатель компании Павел Фро-
лов. – У нас суверенная образователь-
ная платформа по робототехнике, ко-
торая готовит инженеров-инноваторов 
будущего и технологических предпри-
нимателей. Главное – она снимает за-

висимость от зарубежных поставщиков 
софта и технологий. Это очень важно 
в текущих реалиях, ведь никто сейчас 
не хочет оставлять свои системы об-
разования в зависимости от западных 
технологических корпораций. Все видят, 
что стратегически это очень опасно.

– Аналогов в мире российским ин-
женерным «РОББО Классам» нет?

– Мы единственная в мире компания, 
которая решила разработать полностью 

суверенную образовательную платфор-
му в области робототехники и инженер-
ных дисциплин.

– Как проходит обучение? Что дети 
получают от учебы в инженерных 
«РОББО Классах»?

– Мы как бы поднимаем их по ступень-
кам. Сначала играем в технологии. По-
том изучаем, как технологии работают. 
На этом месте застревают все наши 
конкуренты. Они говорят ученикам: «Вы 
знаете шаблоны, а теперь попробуйте 
посоревноваться на олимпиадах». Мы 

же используем открытое программ-
ное и аппаратное обеспечение, кото-
рое позволяет до последней строчки 
кода  разобраться, как все устроено. 
Так ведем детей дальше. Следующая 
 ступенька – делать копии технологий. 
Когда дети научились копировать их, 
они опять переходят дальше – учатся 
изобретать новые технологии. Потом на-
чинаем  создавать стартапы. Еще один 
шаг – выводим технологии на экспорт. 
На таком уровне глубины никто в мире 
больше не учит.

НА ВЫСШЕМ 
УРОВНЕ

СПРАВКА «СВ»

УНИКАЛЬНАЯ ПЛАТФОРМА НОУ-ХАУ

Учиться собирать роботов будут на конструкторах, 
не имеющих аналогов в мире.

Для ребят путь в IT 
начинается с «игры» 
в технологии.

ЦИФРА
В НОВЫХ КЛАССАХ 

БУДУТ ЗАНИМАТЬСЯ  
НЕ МЕНЬШЕ  
15 ТЫСЯЧ  

ДЕТЕЙ.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Российских летчиков 
пытались подкупить, что-
бы они угнали самолет 
в Украину.

ЩЕДРАЯ 
ВЕРБОВКА
Все нацио-

нальные герои 
нынешней Укра-
ины  – бесприн-
ципные измен-
ники. Тем, у кого 
такие кумиры, 
кажется, что пре-
дательство и для 
других норма. 
Видимо, так рас-
суждали украин-
ские спецслужбы, 
решив соблазнить деньгами 
российских военных летчи-
ков. Обнародованы голо-
совые записи переговоров 
и переписка в мессенджерах.

– Я сначала думал, что меня 
разыгрывают, – рассказыва-
ет российский офицер, чье 
имя в интересах следствия не 
раскрывают. – Но после даль-
нейшего общения убедился, 
что имею дело с представи-
телями Украины. Мне пред-
ложили за финансовое воз-
награждение угнать самолет. 
Для этого, в частности, тре-
бовалось вывести из строя 
моего штурмана с помощью 
специальных средств – до или 
прямо во время полета. При-
чем было неясно, собираются 
ли оставлять его в живых.

Читаем мессенджер: «Мы 
вам выплатим после успеш-
ной реализации миллион 
долларов, и это уже пропи-
сано в нашем законодатель-
стве. Выплата будет со сторо-
ны министерства обороны. 
Регистрационный номер 
закона 7229. Для нас самое 
ключевое – это успешная реа-
лизация и безопасная посад-
ка исправного воздушного 
судна».

Ну закон законом, а за 
хороший товар можно и 
надбавить. В голосовых со-

общениях щедрый собесед-
ник предлагает удвоить го-
норар – до двух миллионов.

– В разговорах со мной они 
утверждали, что им нужен 
пропагандистский эффект – 
что, мол, многие в армии не 
согласны с официальной по-
литикой Москвы, – рассказал 
офицер.

Не говоря уже о том, что 
и  самолет придется очень 
кстати – почти весь боевой 
авиапарк Украины уничто-
жен. 

ЛОЖНАЯ ЗАБОТА
Сообщения рассылали 

многим летчикам. Помимо 
разового гонорара за измену, 
сулили хорошие условия для 
членов семьи. «Ваша жена 
по приезде в Ригу из Ерева-
на откроет счет в банке, на 
который переведут платеж 
в размере 150 тысяч долла-
ров. А также – недвижимость 
в любом городе Украины для 
комфортного проживания 
всех членов вашей семьи», – 
писали вербовщики. Помимо 
этого, обещали оплатить уче-
бу детям за границей.

Скорее всего, родственни-
ки российских военнослужа-
щих за границей оказались 
бы дополнительным рычагом 
воздействия.

Гибель предателя, как ска-
зано в сообщении, «ни в коем 
случае не предполагается». 
Но «если допустить такое раз-
витие событий», семье обе-
щано полмиллиона долларов.

– Вранье чистой воды,  – 
уверен политолог Григорий 
Миронов.  – Очень нужно 
украинским спецслужбам 
тратить ресурсы своей нищей 
страны на семью погибшего 
предателя! Такие контакты 
не только бессмысленны 
с военной точки зрения, но 
и рискованны для украинцев. 
А моральная сторона их ни-
когда не волновала.

Впрочем, ФСБ утвержда-
ет, что никаких денег рос-
сийским летчикам украин-
ские разведчики платить 
не собирались в принципе. 
А угнанные самолеты пред-
полагалось выдать за пере-
хваченные.

Но в период разработки 
«рыцари плаща и кинжала» 
были готовы раскошелиться.

СДАЛИ ПВО
«Вы снимете короткое ви-

део на фоне вашего само-
лета, – давали инструкции 
спецслужбисты.  – В руках 
держите листочек с напи-
санной на нем цифрой 923. 
Это для того, чтобы мы по-
няли – с вами все ок. Сразу 
после этого отправляем вам 
первый платеж – 4 тысячи 
долларов на расходы. По-

сле этого посылаете друга в 
Турцию, Украину или любую 
другую страну. Ему передают 
еще одну хорошую сумму». 
Как говорится: коготок увяз – 
всей птичке пропасть.

– Чтобы побег проходил 
без проблем, мне дали схе-
мы снижения, карты вы-
сот и прилегающей мест-
ности, – рассказывает наш 
герой. – Они так поверили 
в свой успех, что раскрыли 
даже точки расположения 
ПВО, техническое описание 
военных аэродромов и дру-
гую полезную для нас инфор-
мацию. Эти сведения очень 
пригодились, особенно при 
наведении высокоточного 
оружия.

Финита ля комедия. Хи-
троумная комбинация за-
вершилась не просто оглу-
шительным провалом, но 
и военными потерями для 
ВСУ. 

 ■ Герой Советского Союза изме-
нил Родине, за что жестоко попла-
тился.

К сожалению, среди русских летчи-
ков встречались и предатели. Во время 
Великой Отечественной войны офицер 
советских ВВС Семен Быков стал Ге-
роем Советского Союза за то, что сбил 
15 немецких самолетов. Хотя до этого 
чуть не угодил под трибунал, разбив по 
пьяни свой истребитель.

В 1943 году сбивают самого Быкова. 
Попав в плен, он трусливо соглашает-
ся перейти в Люфтваффе. Изменник 

участвовал в рейдах против партизан 
в районе Двинска. А затем его стали 
 использовать как агитатора – негодяй 
ездил по концлагерям и уговаривал узни-
ков пойти по его стопам. Но не слишком 
преуспел.

Когда разгром рейха стал очевиден, 
Быков сдался западным союзникам, 
предложив им свои услуги. Но те побрез-
говали перебежчиком и выдали его со-
ветскому командованию. Предатель так 
хотел жить, что сочинял фантастические 
истории. К примеру, пытался убедить 
следствие, что планировал убить самого 
Геринга. Не помогло: летчика, который 
мог бы стать национальным героем, по-
зорно поставили к стенке.

 ■ В Донбассе начали разбра-
сывать противопехотные мины.

Еще одно преступление украин-
ского режима: ВСУ «засеивает» не-
подконтрольные территории минами 
ПФМ-1 «Лепесток» нажимного дей-
ствия. Выглядят они, как маленькие 
крылышки. Стоит на них наступить – 
взрывом отрывает ноги.

Смертельные подарки в Донецке 
уже обнаружили на улицах Манеж-
ной, Сбежнева, Новоясиноватской, 
Рабфаковской, Светличной, Арте-
мовской, Путиловской, Куинджи. До 
этого военные преступники разбра-

сывали «лепестки» в Изюме и Лиси-
чанске. По ту сторону линии фронта 
прекрасно понимают, что пострадают 
мирные граждане. Для украинских 
вождей это сепары и ватники, а раз 
так – пусть расплачиваются жизнью.

Впрочем, не щадят они и своих 
 солдат. На днях подразделение 
украинской территориальной обо-
роны расстреляло отступающих 
военно служащих ВСУ 15-го бата-
льона 58-й мотопехотной бригады 
около села Покровское. А в целом, 
даже по  украинским источникам, в 
день  гибнет от 500 до тысячи бой-
цов ВСУ. 

 ■ Иностранцы принимали 
активное участие в разра-
ботке военных.

СБУ ПОД КОЛПАКОМ
Что без западных кураторов 

не обошлось, было ясно с само-
го начала. Сами переговорщики 
утверждали, что они плотно ра-
ботают со структурами в ЕС. Су-
пругам летчиков очень оперативно 
сделали настоящие иностранные 
паспорта с новыми именами  – 
в частности, Румынии и Словении.

Президент Ассоциации вете-
ранов подразделения антитер-
рора «Альфа» Сергей Гончаров 
тоже уверен, что без «старших 
братьев» не обошлось. По его 
мнению, разработку планирова-
ли в США и Великобритании.

– Если кто-то думает, что СБУ 
способна решать какие-то про-
блемы на любом уровне, это не 
так,  – рассказал он журнали-
стам. – Они действуют по указа-
нию американцев или англичан, 
и любые операции на территории 
ЛНР или ДНР – результат инициа-
тив их зарубежных «партнеров». 

ПРОДАЖНЫЙ САЙТ
Но западные разведки допусти-

ли еще один досадный для них 
промах. Курьеров для передачи 
денег русским летчикам посылал 
не кто-нибудь, а Христо Грозев, 
один из руководителей скандаль-
но известного сайта Bellingcat. 
И он сам, и его организация при-
знаны иностранными агентами.

Сайт создали 15 июля 2014 го-
да – за два дня до того как сби-
ли малайзийский самолет МН17. 
Именно Грозев активно продвигал 
версию, что виновник – Россия. 
А Bellingcat шел в авангарде всех 
антироссийских пиар-кампаний 
последних лет. Теперь его связь 
с западными спецслужбами оче-
видна даже дуракам. Все его рас-
следования не стоят и ломаного 
гроша. Попавшиеся «на горячем» 
курьеры, посланные от Грозева, 
его проклинают.

– У меня большая злость на 
Христо Грозева, – заявил курьер 
на допросе. – Я все-таки ему до-
верял. Я был уверен, что он ни-
когда не подставит. И даже не 
подозревал, что речь идет о таком 
черном деле.

ЛЕПЕСТКИ СМЕРТИ ГЕНОЦИД ЗАКОНОМЕРНЫЙ ИТОГПЕРЕМЕТНУЛСЯ  
В ЛЮФТВАФФЕ

ИСПОДТИШКА

ЗАПАД НАСЛЕДИЛМИЛЛИОН  
ЗА ПРЕДАТЕЛЬСТВО

Силовики представили неопровержимые 
фотодоказательства и скрины 
переписки с провокаторами.
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 ■ В Витебской области по инициативе 
Московской областной общественной 
организации «Благотворительный во-
енно-исторический поисковый клуб 
«Память и примирение» стартовала 
Международная поисковая экспедиция.

Торжественное открытие очередной 
«Вахты памяти» состоялось на мемориале 
в агрогородке Зароново, где захоронены 
более 10 тысяч советских воинов. Кстати, 
останки многих из них были подняты из 
земли прямо на полях сражений именно 
в ходе поисковых экспедиций.

Состоялся митинг с участием предсе-
дателя правления поискового клуба 
«Память и примирение» Валерия Загре-
кова, зампредседателя Молодежного 
парламента при Госдуме России Елены 
Еракиной, хранителя музея истории 
Зароновского края Людмилы Ники-
тиной. А еще – выставка фотографий, 
посвященная 15-летию сотрудничества 
российских и белорусских поисковиков. 
Она на время «переехала» в Зароново из 

Федерального собрания Государственной 
думы Российской Федерации, где ее пре-
зентация состоялась в середине июня. 
Свой вклад в создание уникальной экс-
позиции внесли и журналисты издатель-
ского дома «Беларусь сегодня». Большая 
часть фотоматериалов собрана по следам 
их репортажей.

На этот раз «Вахта памяти» продлится 
10 дней. У озера уже разбит палаточный 
полевой лагерь. К трем десяткам россий-
ских волонтеров (в их числе и семеро ка-
детов из московской школы № 760 имени 
А. П. Маресьева) присоединятся еще два 
десятка белорусских энтузиастов и юные 
патриоты из Полоцкого кадетского учи-
лища.

Задача стоит непростая: раскопки бу-
дут вестись сразу в нескольких точках. 
Россияне привезли с собой многочислен-
ные карты, как советские, так и немецкие 
– данные аэрофотосъемки специально 
заказывали в США. А 8 августа в деревне 
Новики состоится траурная церемония 
перезахоронения останков 108 красно-
армейцев, обнаруженных поисковиками 
в ходе предшествующей экспедиции. Она 
проходила в апреле – мае.

СОБЫТИЯ, КОММЕНТАРИИ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Музей-квартиру Плисецкой от-
крыли в Москве. Среди экспонатов – 
картины Шагала, которые художник 
подарил балерине.

 Новая туристическая локация находится 
в доме 25/9 на Тверской. Там жили Майя 
Плисецкая и Родион Щедрин. Почти ми-
стическое совпадение цифр: номер квар-
тиры – 31, и прожили в ней 30 лет.

Всего семейная жизнь продлилась це-
лых 57 лет. Любовь была сказочной. И 
после того как в 2015 году Плисецкой не 
стало, все в стенах квартиры напоминало 
Щедрину о ней. А в минувшем феврале 
композитор передал уютное семейное 
гнездышко Театральному музею имени 
Бахрушина вместе с мебелью и вещами. 
Квартира стала у «бахрушинцев» двенад-
цатым филиалом.

На стенах – фотографии, где Плисецкая 
в легендарной роли Одетты в «Лебедином 
озере». Есть портрет с любимым Щедри-
ным – снимок, где он один на рыбалке.

– Огромное спасибо Родиону Константи-
новичу за этот бесценный дар, – сказала 
на открытии музея министр культуры 
России Ольга Любимова. – С особым 

признанием отнесемся к доверенному 
архиву. Сотрудники и хранители постара-
лись максимально сберечь вид квартиры, 
ничего не изменили в интерьерах.

В квартире много православных икон 
и картин. Произведения Фернана Леже, 
Анатолия Зверева, Владимира Шах-
мейстера. Почти все – с дарственными 
надписями.

В гардеробе обнаружили любопытный 
сундук. В нем были спрятаны литографии 
Марка Шагала. Да еще и с подписью 
художника: «Для Майи – с сердечным 
приветом». Эти работы посетителям так 
и показывают – в чемодане.

В витринах – сценические костюмы 
Плисецкой. Например, от французского 
модельера Пьера Кардена. Балерина 
бережно хранила его подарок – серое 
платье из газа для балета «Дама с со-
бачкой».

А вот и розовые пуанты, в кото-
рых балерина танцевала знаменито-
го «Умирающего лебедя» на музыку 
Сен-Санса.

Сам Родион Щедрин проживает  
в Мюнхене. Но у него есть жилье в Москве. 
В свое время, для того чтобы не мешать 
любимой Майе отдыхать, купил соседнюю 
квартиру.

ДЛЯ МАЙИ – С СЕРДЕЧНЫМ ПРИВЕТОМ ОТ ГЕНИЯ ГЕНИЮ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Беларусь вскоре ста-
нет полноправным чле-
ном ШОС.

Об этом сообщил глава 
российского МИД Сергей 
Лавров после заседания Со-
вета министров иностранных 
дел государств – членов ор-
ганизации в Ташкенте. На 
заседании как раз обсужда-
ли  заявку республики – без 
единого против. При голосо-
вании не было даже воздер-
жавшихся.

– По Беларуси есть полный 
консенсус, чтобы начать ее 
присоединение к ШОС в ка-
честве полноправного участ-
ника организации, – сказал 
Сергей Лавров.

Министры сработали очень 
оперативно. Заявку Беларусь 
подала 15 июля, и спустя все-
го две недели вопрос реши-
ли положительно. До этого 
Беларусь была страной-на-
блюдателем.

– Минск пришел к выво-
ду, что ценности и принципы 
ШОС соответствуют ценно-
стям Беларуси, – прокоммен-
тировал генеральный секре-
тарь объединения Чжан 
Мин.

Организацию создали в 
июне 2001 года решени-
ем лидеров России, Китая, 
Казахстана, Таджикистана, 
Кыргызстана и Узбекистана. 
В 2017 году полноправными 
участниками стали Индия и 
Пакистан. ШОС – не воен-
ный альянс, а прежде всего 
мощное геополитическое и 
экономическое образование 
для создания общего рынка. 
В странах-участницах живет 
больше 3,2 миллиарда че-
ловек. По этому критерию с 
ШОС не может конкуриро-
вать ни один другой между-
народный союз. В условиях 
создания многополярного 
мира организация становит-
ся одним из таких полюсов, 
к которому стремятся присо-
единиться все больше стран.

– Есть целый ряд претен-
дентов на статус наблюда-
теля, партнеров по диалогу. 
Несколько арабских стран 
проявляют такой интерес, 
Армения, Азербайджан, ряд 
азиатских стран. До саммита 
мы продолжим консультации 
на уровне внешнеполитиче-
ских ведомств, чтобы затем 
дать рекомен дации главам 
государств, – рассказал Сер-
гей Лавров.

Иран станет членом орга-
низации на ближайшем сам-
мите в Самарканде, который 
состоится 15 и 16 сентября, 
сообщил и.о. главы МИД 
 Узбекистана Владимир 
Норов.

ПОЛЮС МИРА

ШАНХАЙСКОЕ 
ПРИТЯЖЕНИЕ
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Одна из уникальных работ художника 
сохранилась в доме танцовщицы.

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ На орбиту отправилось 
50 детских рисунков. 

– Станция вызывает зал, 
прием!

Космонавты Олег Артемьев 
и Денис Матвеев появились 
на экранах Центра управле-
ния полетами «Роскосмоса» 
в приподнятом настроении. На 
борту Международной косми-
ческой станции они с улыбкой 
демонстрировали рисунки де-
тей из России и Беларуси, при-
сланные на конкурс «Славные 
страницы истории братских на-
родов». На орбиту красочно 
разрисованные листы доста-
вил грузовой корабль «Про-
гресс» – всего 50 работ. Ри-
сунки космонавты развесили 
в невесомости и за 15 минут 

связи успели пообщаться 
с лучшими юными художни-
ками. Их для этого вместе с 
родителями специально при-
везли в подмос ковный Ко-
ролев, где расположен ЦУП.

– Меня зовут Вера, мне пять 
лет. А видно вам из космоса 
северное сияние? – поинте-
ресовалась нарядная кроха.

– Конечно видно, это очень 
красиво! – заверил ее Олег Ар-

темьев. – Мы наблюдаем его 
раз в две-три недели и хотим, 
чтобы ты тоже это когда-ни-
будь увидела.

Денис Зубенко, папа девочки 
Полины из белорусской Ма-
рьиной Горки, был впечатлен 
поездкой даже больше дочки-
финалистки.

– Это просто замечатель-
но, что нас позвали всей се-
мьей, – поделился он. – Дети 
не очень понимают пока, куда 
попали, для них это игра. Но 
со временем осознают, как 
им повезло.

Осенью рисунки вернутся на 
Землю, а 9 Мая следующего 
года, в День Победы, наградят 
призеров.

КОСМИЧЕСКАЯ ЖИВОПИСЬ КОНКУРС

«Р
ос

ко
см

ос
»

Выставку организовали прямо на МКС.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Станет проще добраться из 
Минска в Северную столицу Рос-
сии.

Им на помощь придет «Бел авиа». 
С 7 августа главный нацио нальный 
перевозчик включает в свое расписа-
ние дополнительные вечерние рейсы 
по средам, пятницам и воскресеньям. 
Вылет из Минска – в 19:25, а прилет – 
в 20:45. Соответственно из Питера лай-
нер стартует в 21:35, а приземлится 
в белорусской столице в 23:05. Под-
спорье для тех, кому надо слетать на 
выходные в столицу Беларуси и к на-
чалу недели успеть вернуться обратно. 

«Белавиа» увеличит интенсивность 
сообщения с Калининградом. К поле-
там по понедельникам, средам, пятни-
цам и воскресеньям добавятся рейсы 
по вторникам и четвергам.

РЫВОК  
ПОД ОБЛАКАМИ

ЛЕТИМ! ВАХТА ПАМЯТИ
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МИКС ТУРОВ –  
ЛУЧШАЯ МИКСТУРА

КРИСТАЛЬНЫЕ ОЗЕРА
За впечатлениями – на Камчатку! 

Но эта локация не для изнеженных 
туристов. Здесь нужно много хо
дить, и часто в гору, добывать себе 
еду и ловко ставить палатку.

Одна из изюминок Камчатского 
полуострова – Голубые озера.  Во
круг них стоят величественные сопки 
со снежными склонами. Снег под
питывает озера, которые кажутся 
кристально чистыми. Там есть и тер
мальные источники, и водопады.

 ✒ ЦЕНА: однодневный тур на 
озера обойдется в 8,5 тысячи 
российских рублей. Подготовила Валентина СТЕПАНОВА.

 ■ Россия настолько большая, что 
каждый сможет провести внутри 
страны свои идеальные каникулы.

145 КИЛОМЕТРОВ СЧАСТЬЯ
Самое популярное направление – 

Черноморское побережье. Курортная 
зона только в Сочи растянулась на 145 
километров! В самом городе больше 
200 пляжей, 600 крупных гостиниц, 
66 санаториев, огромное количество 
частных пансионатов и отелей. Другие 
популярные курорты – Анапа, Гелен
джик, Алушта, Туапсе, Ялта, Евпатория, 
Феодосия.

 ✒ ЦЕНА: средняя цена двухмест-
ного номера в сочинском оте-
ле   – 6 тысяч российских рублей, 
крымского – 4 тысячи.

ГОСТЕПРИИМНЫЙ КАРЛИК
Азовское море – самое маленькое 

в мире и к тому же очень мелкое у бе
рега. Оно идеально подходит для отды
ха всей семьей. Прогревается быстро, 
гор рядом нет, погода всегда хорошая 
и никакого шторма! Азовские санатории 
принимают людей, которые хотят попра
вить свое здоровье. Самые популярные 
курорты в этой местности – Ейск, Керчь, 
Темрюк, Таганрог, Тамань, Кучугуры, 
станицы Голубицкая и Должанская.

 ✒ ЦЕНА: сутки проживания в отеле 
Ейска обойдутся в среднем в 3 ты-
сячи российских рублей.

БУЙСТВО КРАСОК
О чистоте и глубине Байка

ла знают все. Но курорты, 
расположенные на озере, – 
еще и находка для оздоров
ления. Насыщенная минера
лами, разогретая в недрах 
земли вода имеет лечебные 
свойства. В окрестностях 
Байкала есть санатории, где 
можно вылечить заболевания 
опорнодвигательного аппа
рата, сердца и сосудов, нерв
ной системы, легких.

Пять курортов Байкала 
пользуются особой популяр
ностью. Это Листвянка, Ар
шан, Горячинск, Малое море 
и остров Ольхон.

 ✒ ЦЕНА: база отдыха или 
отель в одном из этих ку-
рортов  – около 4 тысяч рос-
сийских рублей в сутки.

ИЗМУЧЕННЫЕ НАРЗАНОМ
Чтобы провести лето на курорте в пря

мом смысле этого слова, поезжайте на 
воды. Кисловодск заслуженно называют 
русским БаденБаденом.

Ностальгия там разлита прямо в воз
духе. В местных спаотелях и санатори
ях хорошо отдыхать всей семьей. Пока 
взрослые принимают нарзанные ванны, 
расслабляются под руками массажиста 
и греются в парной, малыши исследуют 
соляные пещеры, резвятся в бассейнах 
и детских клубах.

 ✒ ЦЕНА: номер в отеле – около 5 ты-
сяч российских рублей, в санатории – 
около 8.

ГОЛУБОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ
На самом деле Селигер – не одно озеро. Это цепочка водоемов 

в Новгородской и Тверской областях, которые появились после лед
никового периода. У них чисто русские имена – Долгое, Глубокое, 
Круглое и Святое. Они словно нанизаны друг на друга – Селигер 
часто называют голубым ожерельем.

Погожих дней здесь больше, чем в других областях Центральной 
России, а дожди идут реже. На Селигере особенный микроклимат 
изза большой площади озер. Отдых здесь – мечта жителей боль
ших городов, уставших от пробок, пыли и толпы.

 ✒ ЦЕНА: место в кемпинге обойдется примерно в тысячу рос-
сийских  руб лей, номер на базе отдыха – около 6 тысяч за сутки.

ПЕСЧАНАЯ САБЛЯ
Куршская коса – удивительное тво

рение ветра и волн Балтийского мо
ря. Ей больше пяти тысяч лет! Этот 
песчаный полуостров в виде сабли 
простирается от российского Зелено
градска к литовской Клайпеде. 

Куршский залив прогревается уже 
в июне, а Балтийское море теплеет 
к середине лета: купайся – не хочу! 
Можно поселиться в частном доме 
на самой косе или в любом отеле Зе
леноградска. И вдоволь насладиться 
морем с лазурными волнами, сосно
выми лесами и песчаными дюнами.

 ✒ ЦЕНА: комната в гостевом доме 
стоит от 5 тысяч российских рублей 
в сутки, номер в отеле – примерно 
столько же.

ЛОВИСЬ, РЫБКА
Девственная природа с тысячами озер, 

мягкий климат, архитектурные и археоло
гические памятники, заповедники, хорошая 
рыбалка – причины, чтобы отправиться на 
отдых в Карелию. Туда едут сплавляться по 
рекам, кататься на квадроциклах и вело

сипедах, покорять скалы. Самое интерес
ное – отправиться в многодневный поход 
и посмотреть все и сразу.

 ✒ ЦЕНА: трехдневный тур по Карелии 
стоит около 30 тысяч российских рублей 
с человека, место под палатку в кемпин-
ге – около 1,5 тысячи российских рублей.

ЖЕМЧУЖИНА СИБИРИ
Белокуриха прославилась своими термальны

ми  источниками. Курорт, по праву называющийся 
 жемчужиной Сибири, находится у самого подножия 
Алтайских гор. Кристально чистый воздух, горные ре
ки, хвойные леса, цветущие долины – природа щедро 
одарила этот край. Климат мягкий, и солнечных дней 
хоть отбавляй.

Там есть несколько комфортабельных санаториев – 
можно выбрать путевку с лечением. А если просто 
хочется релакса, отправляйтесь в один из отелей.

 ✒ ЦЕНА: номер в санатории стоит около 5 тысяч 
российских рублей в сутки, медицинские процеду-
ры включены. Номер в отеле – от 2,5 тысячи.

Чтобы увидеть Салтинский 
водопад, нужно спуститься  
под землю на целый километр.

В Зеркальный пруд 
стекает пресная вода 
из «Семиградусного» 
источника».

Уха в Балаклаве 
выходит отменная!

Фестиваль аквабайков  
на Байкале проводят с 2018 года.

Деревянный храм 
вдохновлял художников  

и появлялся  
на сувенирных банкнотах.
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ИЗВИЛИСТЫЙ КВЕСТ
Если хотите окунуться в первозданную 

белорусскую природу, полюбоваться ее 
богатствами и необычными ландшаф-
тами, отправляйтесь в сплав на байдар-
ке по реке Ислочь. Эта неширокая, но 
быстрая и извилистая река несет свои 
воды через один из крупнейший лесных 
массивов Европы – Налибокскую пущу. 
На пути встречаются дикие речные пляжи 
и крутые обрывистые берега высотой до 

20 метров. Придется проявить ловкость 
и поманеврировать, чтобы пройти препят-
ствия – притопленные коряги, поваленные 
деревья, – но тем больше адреналина и 
интереснее сплав. Наплававшись вдо-
воль, можно отправиться по экотропе на 
фотоохоту – в здешних лесах вальяжно 
чувствуют себя королевские олени, ко-
сули, волки.

 ✒ ЦЕНА: восьмичасовой сплав по реке 
Ислочь – 90 рублей.
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ПРИРОДНЫЕ ЛАУНДЖ-ЗОНЫ ■ Расскажем, где в Беларуси покататься на яхте 
под звездным небом, откуда отправиться в речной 
круиз и чем удивит сплав на байдарках.

ШУМНАЯ ИБИЦА ИЛИ 
СЕМЕЙНЫЙ РЕЛАКС?
Озера нередко называют бело-

русской Ибицей – на центральном 
пляже Браслава царит курортная 
атмосфера. Можно полюбовать-
ся прозрачной водой с катера, 
 катамарана, лодки, полетать на 
ватрушке, попрыгать на водном 
батуте. Не заскучают и экстрема-
лы, которым предлагают промчать-
ся с ветерком по водной глади на 
вейкборде.

В округе около 60 водоемов – 
каждый может выбрать озеро по 
душе. Дривяты, Струсто, Снуды, 
Поцех, Недрово, Южный и Север-
ный Волос – самые по пулярные 
для плавания. Семьям с малень-
кими детьми подойдет городской 
пляж Браслава – вода теплая, а 
глубина – по колено. Туристиче-
ские стоянки расположены на озе-
ре Струсто.

 ✒ ЦЕНА: в среднем гостевой 
дом, агроусадьба – от 105 рублей, 
номер в гостинице на двоих – 140.

РОМАНТИКА 
ПОПУТНОГО ВЕТРА
Всего в двух часах езды от Мин-

ска, в Нарочи, можно понырять в во-
ду с яхты и порыбачить с азартом.

Причалы для яхт, дома отдыха, 
здравницы – на крупнейший водоем 
страны белорусы едут отдыхать, как 
на море. Один из самых «инстаграм-
ных» видов отдыха – прогулка на ях-
те. Прямо посередине озера можно 
окунуться в кристально чистую воду 
или забросить удочку и ждать улова. 
Для романтиков – прогулка на яхте 
под звездным небом.

На озере множество турбаз 
и  здравниц. Грязевые и гидро-
массажные ванны, целебная ми-
неральная вода, магнитотера-
пия – в перечне услуг санатория 
«Нарочь» больше ста процедур. 
Дамы особенно оценят рассла-
бляющие спа-программы, омола-
живающие процедуры – про-лифт, 
эффективное очищение, увлаж-
нение.

 ✒ ЦЕНА: прогулка на яхте – от 
120 рублей за час, сутки в двух-
местном номере санатория – око-
ло 90.

КУРОРТ ЧИСТОЙ ВОДЫ
Голубые озера  – уникальный 

природный комплекс Белорусско-
го Поозерья. За незабываемыми 
фотографиями, потрясающими 
рассветами и закатами отправ-
ляйтесь на границу Мядельского 
и Поставского районов. Живопис-
ная лесная экотропа ведет через 
сосновый бор и черничник. Сквозь 
ветвистые деревья показывается 
водная гладь озер.

Потрясающие виды откры-
ваются на берегах озер Глубля  
и Глубелька, Болдук и Болдучица. 
Они различаются размерами, глуби-
ной, степенью прозрачности и цве-
том воды. Глубелька напоминает 
 сердце, в центре которого располо-
жен остров, – романтики оценят. Са-
мый захватывающий вид на озеро 
 открывается с высоты – стоит только 
забраться на обзорную площадку.

 ✒ ЦЕНА: аренда дома на сутки – 
около 100 рублей.

ПЛАВУЧАЯ 
ГОСТИНИЦА
Место ее отправления – древ-

ний Туров. В пути следования 
теплохода можно увидеть Мо-
зырь, Пинск и другие жемчужи-
ны Полесья. В каютах-номерах 
необычной гостиницы есть ду-
шевые, санузлы и кондиционе-
ры, так что никакие бытовые 
проблемы отдых не испортят.

А еще Припять – настоящий 
рай для рыболовов, в бассейне 
реки водятся больше 40  видов 
рыб, среди них – щука, карп, 
окунь, карась, сом, толстолобик, 
лещ, плотва, сазан. На заказ 
шеф-повар приготовит блюда 
из выловленной рыбы, которы-
ми можно будет насладиться на 
 открытой палубе гостиницы или 
обзорной площадке теплохода.

 ✒ ЦЕНА: двухместный номер 
за сутки – около 100 рублей.

Подготовила Кристина ХИЛЬКО.
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Браславские озера привлекательны  
не только ухоженными пляжами. Обязательно 
поднимитесь на гору Маяк – с нее открывается 
завораживающий вид на водоемы.

Летом многие 
останавливаются 

не в гостиницах,  
а на берегу прямо  

в палатках или  
в агроусадьбах.

Экотропа на Голубых 
озерах проходит  
по хвойному лесу, берегам 
живописных озер, вдоль 
заболоченной местности.

В Гомельской области 
необычное и популярное 
место отдыха – плавучая 
гостиница «Полесье». 

Есть много предложений для однодневных путешествий и даже прогулок на пару часов.  
Попробовать свои силы можно рядом с Минском и в самой столице.
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 ■ Гимнастика на пи-
лоне помогла 42-летней 
белоруске победить рак 
почки, поверить в себя  
и встать с больничной 
кровати.

Рole dance  – спортив
ная гимнастика на пило
не. Ольга Демидова танцует 
уже 3,5 года, сейчас готовится  
к очередному чемпионату. Кажется, 
что она занималась спортом 
всю жизнь: легко выполняет 
сложные силовые элементы 
и трюки. Однако за этим стоит 
невероятная сила воли, желание 
жить и побеждать.

НЕ МОГЛА  
ДАЖЕ СМЕЯТЬСЯ
Ольга росла в детском доме  

и интернате. Говорит, что с воспи
тателями и друзьями ей повезло. 
Душевные отношения сохранились 
у девочки и с мачехой, с которой 
они до сих пор общаются.

– Однажды возле детского до
ма повесили объявление о наборе 
детей в цирковую студию. И мне 
невероятно захотелось! Тогда я от
прашивалась у воспитателей и са
ма ездила на занятия. С 12 до 15 
лет занималась в этой студии, а 

потом оста
вила спорт и по

ступила в  торговое 
училище.

Рассказывая про свою 
юность, вспоминает и знаком
ство с будущим мужем. Тогда Ольге 
было всего пятнадцать.

– Встретились возле подъезда. Он 
тогда посмотрел, как я живу, и решил 
сразу взять меня в жены. В 16 лет я 
вышла замуж. Мы до сих пор очень 
любим друг друга, он всегда поддер
живает меня во всем.

Муж Ольги помогал и в самый тяже
лый период жизни. В 21 год у девушки 

обнаружили доброкачественную опу
холь в почке. Она выдержала тяжелую 
операцию.

Но, к сожалению, болезнь верну
лась. Пять лет назад у Ольги обнару

жили злокачественную опухоль 
в почке, рак.

– У меня ничего не болело, 
только ногу судорогой схваты
вало. А там была опухоль пять 
сантиметров на семь, огром
ный кусок… Сделали опера
цию, после которой просидела 
дома 1,5 года, потому что не 

могла даже смеяться. Хотя 
для меня не смеяться – 
это вообще невозможно!

Женщина стойко пе
ренесла сложнейшую 

операцию. Вырезали все 
мышцы в области почек, 
чтобы полностью удалить 

опухоль.

ОНКОЛОГИЯ –  
НЕ ПРИГОВОР

– Я очень сильно болела  
и уже не могла ходить, держать в руках 
кружку, не спала от боли. Два года бы
ло онемение в голове. Когда поняла, 
что мне крышка, решила: надо ше
велиться и выбираться! Выяснила, в 
моей ситуации поможет только спорт.

Pole dance стал для нее не только 
стимулом к выздоровлению, но и но
вым этапом. Сама она говорит так: 
«Для меня это – жизнь, настроение  
и в первую очередь здоровье».

Сначала Ольга занималась растяж
кой, чтобы помочь восстановиться 
мышцам после хирургического вме
шательства. В этой же студии в сосед
нем зале увидела девушек на пилоне 
и тоже решила попробовать. Свою 
первую тренировку по танцам Оль
га помнит хорошо. Признается, что 
любое движение делала через слезы.

– На тот момент у меня вообще не 
было мышц. На разминках скрипела, 
но делала. Девочки из моей группы 
на первой тренировке уже смогли за
лезть на пилон, а у меня получилось 
только через три месяца!

Несколько раз Ольга хотела бросить 
танцы. Однако она не из тех, кто сда
ется. Постепенно тренироваться ста
новилось все легче. И благодаря спор
ту даже швы после операций удалось 
вытянуть.

– Когда врачи сказали, что у меня раз
валиваются позвонки в грудном отде
ле, решила закачивать мышцы спины. 
Много проблем ушло, когда укрепила 
позвоночник. Всем людям, у кого болит 
спина, советую прочитать биографию 
циркового артиста Валентина Дику-
ля. Он сломал позвоночник, но сумел 
встать и продолжить карьеру! Тогда 
Валентин стал для меня примером, а 
сейчас для многих таковым являюсь я.

Девушка уверена, что и онко
заболевание не крест. Нужно дви
гаться дальше, мыслить позитивно  
и верить в свои силы. 

– Врач мне однажды сказал со зло
стью: «Вы! Спортом! У вас же рак сидит 
в крови и в любой момент вылезет! 
Он ждет!» Так что, я должна сидеть и 
ждать, пока вылезет? Я поменяла вра
ча, сейчас хожу в свою онкобольницу, 
где регулярно прохожу все исследова
ния. Смотрите на меня и занимайтесь 
спортом и своим здоровьем!

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 ■ За свои номера девушка собра-
ла вереницу наград и уже готова 
обучать других спортсменок.

– Первый раз я выступила на отчет-
ном концерте в школе, где тренирова-
лась. Тогда получила номинацию «Луч-
ший pole classic». А на своем первом 
чемпионате взяла третье место. Была 
в шоке и просто не поверила!

Больше всего Ольга гордится сво-
им танцем в костюме клоуна. С этим 

номером она выиграла не одно сорев-
нование.

– Живу этим танцем, наслаждаюсь им.
Сейчас спортсменка готовится к оче-

редному чемпионату, который состоит-
ся в октябре в Ярославле. На этот раз  
у нее четыре номера. Ольга объясняет: 
если уж ехать так далеко, надо поуча-
ствовать во всех номинациях.

Девушка окончила курсы по спортив-
ной гимнастике на пилоне и совсем не-
давно стала тренером. Признается, что 

пока не планирует полностью отдавать 
себя преподаванию. Хочет заниматься, 
насколько хватит сил и здоровья, вы-
ступать на соревнованиях.

– Получаю удовольствие от тренер-
ства, нравится видеть результат. Я хочу 
быть требовательным, но позитивным 
тренером. Обязательно говорить всем, 
что у них получится. Хочу показать сво-
им примером, что спортом можно вы-
лечить все. Будет очень тяжело, но это 
реально!

ТРЕБОВАТЕЛЬНАЯ, НО ПОЗИТИВНАЯ НА СВОЕМ ПРИМЕРЕ

ШЕСТ ПОМОЩИ

Елена КЛИМОВИЧ

 ■ Белорусы приобрели 
ценный опыт – узнали, как 
работают предприятия 
АПК Тверской области.

Для начала посетили мо
лочный комплекс группы 
компаний «Агропромком
плектация».

– Это просто космос. Убе
дились, что молочное ско
товодство в России разви
вается стремительными 
темпами, впечатлены их 
достижениями, – рассказал 
директор слуцкого совхо-
за «Подлесье-2003» Дми-
трий Королев.

Одно из лучших объеди
нений России с замкнутым 
циклом – «от поля до при
лавка»  – занимает в  рей
тинге по производитель
ности труда первое место 
в стране, третье  – среди 
российских производителей 
молока, седьмое – по произ
водству свинины.

У группы компаний 130 
тысяч гектаров земель в 
трех областях: Тверской, 
Курской и Рязанской. А так
же 40 тысяч голов крупно
го рогатого скота, в год они 
перерабатывают 200 тысяч 
тонн молока, 2,5 миллио
на свиней выращивают для 
собственного мясокомбина
та. Есть перерабатывающие 
предприятия и пять комби
кормовых заводов.

– В агрохолдинге свой 
научноиспытательский 
центр. Благодаря современ
ной, полностью оснащен
ной лаборатории мы уже
сточили контроль качества 
и безопасности входящего 
сырья и готовой продук
ции, – пояснила директор 
Департамента качества 
«Агропромкомплектации» 
Мария Шикина. – Пред
приятия группы в Твер
ском регионе могут 
максимально оператив 
но проводить проверку 
производственной сре

ды, анализ сырья и готовой 
продукции.

Большой холдинг вырос 
из молочного комплекса 
«Дмитрова Гора». Там бе
лорусы тоже побывали.

– В помещениях, где сто
ят животные, а мы посе
щали ферму в жару, было 
прохладнее и комфортнее, 
чем на улице. Кругом чи
стота. Если у нас один са
нитарный день, то у них это 
каждодневный труд. Люди 
стараются, работают целы
ми семьями, – поделилась 
впечатлениями зоо техник 
«Фирмы «Кадино» Моги-
левского района Юлия 
Шанцева.

«Калининское» – одно из 
крупнейших предприятий 
Тверской области по про
изводству молока. Здесь ра

ботает 141 человек, фермы 
полностью автоматизиро
ваны. Компьютер составля
ет сбалансированные смеси 
для каждой группы живот
ных, учитывая физиологию 
и продуктивность, а ита
льянская программа позво
ляет точно выдавать задан
ный рацион. Два раза в год 
приглашают консультантов 
из Чехии, которые дают ре
комендации по улучшению 
кормления и содержания.

– Организация труда на 
высочайшем уровне. Ни
кого не уговаривают и не 
воспитывают. Везде – стро
жайший контроль, потому 
и технологический процесс 
без сбоев. В нашем хозяй
стве строят новый молоч
нотоварный комплекс на 
800 коров, и  опыт, кото

рым поделились россияне, 
мне, несомненно, приго
дится, – считает главный 
зоотехник копыльского 
«Семежево» Татьяна Гор-
бацевич.

МОЛОЧНЫЕ УПОЛНОМОЧЕННЫЕ
 ■ Студенты из России поедут в 

Беларусь за новыми знаниями.

В Москве белорусы посетили Мо-
сковскую академию ветеринарной 
медицины и биотехнологии, где учат-
ся ребята из Беларуси. Обсудили со-
вместные проекты и решили организо-
вывать практику российских студентов 
на белорусских предприятиях.

Отметились и на сельскохозяйствен-
ной выставке на ВДНХ.

– Посмотрели новые препараты 
для профилактики болезней у живот-
ных. Именно на этом делают акцент 
передовые российские предприятия. 
Заинтересовал опыт использования 
микроудобрений, разработанных рос-
сийскими учеными. Осенью к нам в 
район должны приехать специалисты 
из России и показать, как обрабаты-
вать семена микроудобрениями, чтобы 
повысить урожайность. Впечатлила 
представленная линия по производ-
ству комбикормов, – рассказал Дми-
трий Королев.

НА ПРАКТИКУ –  
В СОВХОЗ

В СТОЛИЦЕ

СИЛЬНЫЕ ДУХОМ

Номер в костюме клоуна 
собрал множество наград.

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ – В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ
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 ■ Народной артистке России Эдите 
Пьехе исполнилось 85 лет. Ее дочь 
рассказала «Союзному вече», как 
легенда советской сцены отметила 
юбилей. 

ЧЕЛОВЕК  
С ИНТУИЦИЕЙ
– Расскажите, как сейчас живет 

Эдита.
– Нормально. Она за городом, ра-

дуется природе, у нее красиво.
– Как отметили ее день рожде-

ния?
– Тихо, по-семейному.
– Раньше Эдита Стани славовна 

в честь праздника давала концер-
ты…

– У нее давние проблемы с ногой, был 
сложный перелом, и хотя ей заменили 
коленный сустав, все равно сказалось. 
И с возрастом проблемы с ногами по-
являются. Так что она не такой живчик, 
чтобы бегать. Не до сцены.

– Да, она на сцене часто на стуле 
сидела.

– Все люди стареют, таков закон 
жизни. После осени наступает зима, 
это нормально. Так всегда, с этим на-
до как-то жить и понимать, что такое 
будет с каждым.

– Это печально.
– Печально – это когда что-то не 

так, а здесь законы жизни. Еще не 
бывало, чтобы кто-то молодел после 
восьмидесяти.

– Надо у вас поучиться так фило-
софски ко всему относиться.

– Это наш эгоизм, родители нам 
нужны в молодом возрасте, чтобы 
гарантировать и наш молодой воз-
раст. Потому что когда они стареют, 
мы по ним сверяем себя.

– Эдита Станиславовна расстра-
ивается, что больше не выступает?

– Спокойно относится. Какой кон-
структив, чтобы переживать и рас-
страиваться о том, чего нет?

– Артисты же без сцены скучают.
– Она живет с тем, что есть. Смысл 

в том, чтобы проживать эту жизнь так, 
как дано. Радуясь тому, что есть. Какая 
разница – радоваться выходу на сцену 
или прекрасному солнечному дню? 
Это все равно та же самая эмоция, не 
отличается ничем. Мама умеет нахо-
дить свою прелесть во всем.

– Это великое искусство – уметь 
радоваться.

– Эдита им владеет, да.
– А как насчет питания? Есть 

специальные диеты для тех, кто 
в возрасте, чтобы здоровье под-
держать.

– Мама всегда говорила: надо уметь 
слушать свой организм. Она ест что 
хочет. Она так всю жизнь жила, всег-
да питалась очень правильно, именно 
потому, что умеет слушать свой ор-
ганизм, который мудрее нас.

– Вы умеете слышать свою ин-
туицию?

– К сожалению, с возрастом это за-
мутняется. Вот Эдита – как раз чело-
век с тонко развитой интуицией, и во 
многих случаях поступала верно.

РЕДКАЯ КРАСАВИЦА
– Мамой рано гордиться стали?
– Ребенок не осознает таких вещей, 

для него мама – это просто мама. Это 
я потом поняла, что она у меня очень 
красивая и талантливая. Она действи-
тельно красавица, каких свет не ви-
дывал.

– У вас прекрасная творческая ди-
настия, а вот ваша дочка Эрика по 

вашим стопам не пошла. Вы когда 
поняли, что тоже хотите стать 
артисткой?

– В детстве мы не понимаем, что нам 
надо. Я даже в институте еще не осоз-
навала. Поступила, потому что вроде 
это свое, знакомое. И пришла к пони-
манию этой профессии гораздо позже.

– Мыслей о другой профессии у вас 
не было? Или когда девочка растет 
в такой семье…

– …то никуда, кроме как в театраль-
ный институт, пойти не может. Это 

как-то само собой вышло, никаких 
мыслей о другой профессии не было. 

– Чем внуки увлекаются? 
– У меня две внучки и внук. Млад-

шая (Ида, дочь Эрики, родилась в фев-
рале 2021 года. – Прим. ред.) ходить 
научилась, сейчас осваивает речь, а 
двое уже школьники (Василиса, дочь 
Эрики, девять лет, и Петя, сын Стаса 
Пьехи, восемь лет. – Прим. ред.). Осо-
бых  склонностей в таком возрасте еще 
нет, Стас тоже запел только в двадцать, 
так что рано говорить, кем они станут.

МАМА УМЕЕТ РАДОВАТЬСЯ ЖИЗНИ
Илона БРОНЕВИЦКАЯ:

 ■ Звезда гордится успехами 
своей мамы, но ни на кого не 
оглядывается.

– Звездный ребенок – это удача 
или тяжелая доля?

– Это не тяжелая доля, она впол-
не нормальная. Просто так случает-
ся, и все. Это как родиться мужчи-
ной или женщиной – кем родился, 
тем и живешь.

– На детей знаменитостей всег-
да пристально смотрят окружа-
ющие.

– Моя жизнь – это моя жизнь, 
а кто на кого смотрит – не важно. 
Живешь, как живется.

– Вас не напрягало, что мама 
такая популярная?

– Абсолютно не беспокоил этот 
факт.

– Детей часто сравнивают с ро-
дителями…

– Я своей жизнью жила всегда, 
и спасибо родителям за возмож-
ность не переживать за них, а на-
оборот – гордиться их успехами. Го-
раздо хуже было бы, если бы папа 
сидел в тюрьме, а мама что-нибудь 
воровала. Было бы стыдно. А так 
не стыдно, а прекрасно. Спасибо 
нашим близким, которые дают нам 
великое счастье гордиться их успе-
хами, будь то дети или родители.

 ■ Недавно выяснилось, что история семьи весьма необычная.

– Вы выступали на «Славянском базаре», любите Беларусь?
– У меня дедушка по линии отца, Александр Семенович Броневиц-

кий, родом из этой страны, наполовину белорус, наполовину поляк.
– Интересно!
– Вообще, история нашей семьи интересная. Брат моего дедушки 

плавал матросом на яхте «Штандарт», стал видным моряком, до войны 
руководил в Ленинграде училищем имени Фрунзе, у нас в семье его 
назвали Адмирал. Его правнук, Ярослав, занимается нашей родослов-
ной. Выяснилось, что фамилия Броневицких известна с XVI века, когда 
выходцы из Польши, шляхтичи, осели в Минской губернии. Возможно, 
какие-то Броневицкие и сейчас там живут. Так что для меня Беларусь – 
это родной край, всегда с удовольствием сюда приезжаю.

 ■ В свободное от твор-
чества время певица – 
ярая зоозащитница.

– Вы занимаетесь сте-
рилизацией бездомных 
собак.

– У меня есть приют, я 
советник губернатора Мо-
сковской области по работе 
с бездомными животными. 
Мы с активистами-зоо-
защитниками получи-
ли муниципальный 
контракт, стерили-
зуем около четы-
рех тысяч собак 
в год.

– Чем вас за-
цепила эта про-
блема?

– Это неправиль-
но, когда люди свои 
проблемы на животных 
перекладывают. Бездо-
мные животные – зерка-
ло, в  которое смотрится 
общество, это очевидное 
нравственное состояние 
общества, абсолютный 
индикатор.

– Сколько собачек с ва-
ми живут, не в приюте? 
И какая самая любимая?

– Восемь. Но у меня 
нет понятия «любимая 

собачка», все любимые. 
Я занимаюсь проблемой 
регулирования численно-
сти бездомных животных. 
А любимая собачка – это 
у бабушек. Но если бы я их 
не любила, я бы этим не 
занималась. Я трачу на это 
свою жизнь.

– Деловой подход. Вы 
человек больше деловой 
или творческий?

– И деловой, и творче-
ский, одно другому совер-
шенно не мешает.

– Берут собак из при-
юта?

– Сейчас да, и я считаю 
это великой подвижкой 
в нашем обществе. К со-
жалению, больше в Мо-
скве, а  не, например, в 
Якутии, где говорят: «Со-
баку стрелять надо». А в 
Москве берут даже инва-
лидов. Звонит человек: «Я 
бы хотел взять из приюта 
собаку без ног». – «А с но-

гами не хотите?» – «Нет, 
хочу помочь».

– Это здорово!
– Лет десять на-

зад об этом да-
же мечтать было 
нельзя. Не брали 
из приюта. Зво-
нят: «Видели объ-
явление, что у вас 

есть собачка. Я хочу 
ее взять». – «Вообще-

то у нас приют, много 
собачек».  – «Не-не-не, 
приют – это больные со-
баки, не надо». А теперь 
просят инвалидов.

И на Рублевке раньше 
заводили йорков, а сей-
час огромное количество 
людей берут собак из 
приютов, с тремя лапами, 
с другими травмами. У ма-
мы тоже три собаки, все 
с улицы.

ЗЕРКАЛО ОБЩЕСТВА НАШЕ СОБАЧЬЕ ДЕЛО

НЕ СТЫДНО, А ПРЕКРАСНО ОТКРОВЕННО

НАШЛА КОРНИ В БЕЛАРУСИ
ПРОИСХОЖДЕНИЕ

Эдита и Илона – великолепный семейный тандем.

vk.
com/bf_domashnyi

Она приютила не одну 
собаку, а целых восемь.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Руководитель экипажа 
«МАЗ-СПОРТавто» Сергей 
Вязович рассказал «Союз-
ному вече» о  взрывающих-
ся шинах, адской жаре, ко-
варных барханах и бродах 
на ралли-рейде «Шелковый 
путь – 2022».

БРОНЗА  
ДЛЯ ЗУБРОВ
Весь пьедестал в зачете гру-

зовиков на легендарной гон-
ке заняли экипажи Союзного 
государства. Первое и второе 
места у «камазовцев», на тре-
тьем – белорусы.

В этом году международное 
ралли стартовало в Астраха-
ни и завершилось в Москве. 
Соревновались больше 75 
экипажей на мотоциклах, 
квадроциклах, мотовездехо-
дах, внедорожниках и грузо-
вых автомобилях. За десять 
дней гонщики пролетели 4,5 
тысячи километров. Сюрпри-
зы таились за каждым по-
воротом. В экстремальной 
многодневке у  участников 
сдавали нервы.

– До победы недотянули 
самую малость. Обидно?

– Конкуренция была жест-
кой. Но мы показали достой-
ное соперничество. В резуль-

тате – третье место. Конечно, 
всегда рассчитываешь на луч-
шее. Последний год прошел 
без спортивной практики – 
это повлияло на ход гонки. 
Но самоотдача команды ком-
пенсировала это. Скорость у 
двух экипажей была хорошая. 
Сейчас займемся разбором по-
летов, не скрываю – ошибки 
на дороге были. Всегда моти-
вирует желание добраться до 
финиша. Не просто кое-как до-
ехать, а показать достойный 
результат, ведь за экипажами – 
коллектив команды «МАЗ-
СПОРТавто», заводчане. Мы 
выступаем за огромное пред-
приятие. Подвести не можем!

– В этом году гонка была 
очень сложной?

– Во время шестого этапа 
экипажу пришлось заменить 
три колеса, шины расслаива-
лись, взрывались, разруша-
лась надстройка автомобиля. 
Да и жара стояла невыноси-
мая – под 40 градусов! От вы-
сокой температуры страдала 
техника и экипажи. Несмотря 
на яркий старт, гонка выда-
лась сложной. Работали на из-
нос, мчавшись по убойному 
бездорожью, коварным бар-
ханам, степям. Мешали и за-
росли, за которыми скрыва-
лись дороги. Тот же девятый 
этап стал завершающим для 

экипажа Алексея Вишнев-
ского, который мужественно 
удерживал четвертую пози-
цию в генеральной класси-
фикации в зачете грузовиков. 
На 248-м километре скорост-
ного участка проходили брод 
через реку Бузулук, автомо-
биль буквально провалился 
в яму, и двигатель накрыло 
гидро ударом. Ситуацию ус-
ложнили и обильные дожди, 
размывавшие в грязь киломе-
тры трассы. Но наш боевой 
дух не сломать!

ЗАКАДЫЧНЫЕ 
СОПЕРНИКИ
– В погоне за славой и при-

зовыми местами о взаимо-
выручке можно забыть?

– С командами «КАМАЗ-ма-
стер» у нас хорошие отноше-
ния. На трассе мы закадычные 
соперники, но вне гонки по-
могаем друг другу. На мара-
фонском этапе ребята поде-
лились с нами портативной 
сваркой – мы смогли заварить 
надстройку авто. На одном 
из этапов взорвались три ко-

леса. От взрыва даже кузов 
покорежило. Два мы поменя-
ли, а третье – без протекто-
ра, потому что запасок уже не 
было. «КАМАЗ-мастер» поде-
лился с нами задней шиной. 
Да и соперничество на трассе 
было очень интересным. Мы 
с удовольствием гоняем с ре-
бятами, они обычно задают 
темп. Для нас это отличная 
практика.

– Болельщики заметили, 
что на старт «Шелкового 
пути» вышло только два бе-
лорусских экипажа.

– Главная причина – эконо-
мия. В прошлом году, напри-
мер, «КАМАЗ-мастер» уча-
ствовал семью экипажами, 
в этом – четырьмя. Один из 
сдерживающих факторов  – 
мало запасных частей для 
обслуживания автомобилей 
во время гонки. Мы выступа-
ли на грузовиках капотной 
компоновки. Во время гонки 
было много моментов, свя-
занных с восстановлением 
внешнего вида авто – расход 
запчастей огромный. Но на 
этапах чемпионата России 
в этом году запланированы 
еще два старта, собираемся 
выехать на трех авто, чтобы 
дать возможность новичкам 
проявить себя. Нужно гото-
вить смену.

– Между гонками получа-
ется обкатывать машину?

– В Беларуси не самый под-
ходящий ландшафт и рельеф 
для спортивного МАЗа. Для 
«разогрева» используем те-
стовые дни перед гонками 
на местах. У нас есть задум-
ки организовать пробный 
участок, чтобы журналисты 
могли почувствовать, в ка-
ких экстремальных условиях 
приходится работать. Но для 
начала нужно определиться 
с  местом тест-драйва. Дру-
гие команды проводят такие 
выезды. Нам бы тоже очень 
 хотелось поделиться этими 
непередаваемыми ощуще-
ниями.

 ■ На первый взгляд, гонщики будто 
из стали, но в таких экстремальных 
многодневках даже их часто захле-
стывают эмоции.

Ребята признаются – главное, быстро 
взять себя в руки. Успех зависит от сла-
женности и сплоченности команды.

– Ралли-рейд напоминает борьбу на 
выживание, кажется, что грузовик на 
каждой кочке подбрасывает, как мяч. 
Испытания изматывают?

– Когда мчишься с огромной скоростью, 
переполняют различные эмоции. Первое 
чувство – вседозволенность на бездоро-
жье. Кажется, что машина превращается 
в монстра, перед которым нет преград. Но 
эйфория проходит, когда накрывает уста-
лость от ударных нагрузок и невыносимой 
жары. А для высокого результата нужно 
держать концентрацию и темп. Когда мы 
атакуем, я восхищаюсь стойкостью и му-
жеством экипажа. Что их мотивирует на-
ходиться в кабине с пилотом, в какой-то 
степени маньяком своего дела, который 

так рискует? Ребята качественно делают 
свою работу, за что им огромное спасибо. 
Как штурман умудряется видеть позиции 
в роудбуке и  ориентироваться в простран-
стве, когда идет такая ударная нагрузка?! 
У меня порой в глазах троится: вместо 
одной дороги мерещатся несколько. А 
механик умудряется смотреть в монито-
ры, камеры и следит за всеми системами 
автомобиля, температурными режима-
ми. В общем, словами не передать, что 
чувствуешь в кабине, – поймешь, только 
когда прокатишься.

В ГЛАЗАХ ТРОИЛОСЬ ОТ ТРЯСКИ ПЕДАЛЬ В ПОЛ
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ВСЕДОЗВОЛЕННОСТЬ НА БЕЗДОРОЖЬЕ

Борис ОРЕХОВ 

 ■ В России стремитель-
но набирает популярность 
хоккей в формате 3 х 3.

От классического варианта 
новинка отличается только ко-
личеством игроков, выходящих 
на площадку.

НА ПРЕДЕЛЬНЫХ 
СКОРОСТЯХ
В традиционной классике от 

каждой команды за шайбу бо-
рется великолепная пятерка  
и вратарь. А здесь – по три игро-
ка плюс голкипер. А в осталь-
ном все то же самое. Формат 
придумали в ИИХФ. С недавних 
пор так на чемпионатах мира 
играют овертаймы. Но только  
в России новинка становится по-
настоящему массовой, и недав-
но прошел первый националь-
ный турнир, в котором сыграли 
команды из 12 городов.

Новинка подкупает высочай-
шими, просто космическими 
скоростями и голевой остро-
той. В классических матчах 
порой можно просто заснуть 
от скуки, а тут скучать зри-
телям некогда. Идет атака за 
атакой на льду, свободного 
пространства море, игрокам 
есть где разбежаться. Вратари 
пластаются в поте лица, отби-
вая шайбы. И чудеса здесь не 
редкость – команды сравнива-
ют счет буквально за две-три 
секунды до финальной сирены.

– В привычном варианте сей-
час у игроков почти не оста-
лось возможностей, чтобы, как 
говорится, повозиться с шай-
бой, блеснув индивидуальным 
мастерством. На площадке 
банально стало тесно, нужно 
постоянно толкаться. Отсюда – 
агрессивный силовой стиль. 

А ведь многие болельщики 
любят хоккей как раз за ско-
рость, финты, стремительные, 
остроумные комбинации, – го-
ворит глава ФХР Владислав 
Третьяк.

ДОСТАТОЧНО 
ДЕВЯТКИ
Огромный плюс маленького 

варианта в его доступности, 
в  том числе и финансовой. 
Классическая команда – это 
больше 20 игроков, не считая 
вратарей. В формате 3 х 3 – 
достаточно девятки, на край-
ний случай – шестерки дей-
ствующих лиц. Создать ее 
можно даже в самом неболь-
шом городке и выступать на 
высшем уровне, о чем прежде 
в глубинке и мечтать не смели 
именно из-за финансовой не-
подъемности.

Легендарный Павел Буре 
дает оптимистичные прогнозы:

– Возможно, уже в недале-
ком будущем формат 3 х 3 вой-
дет в программу Олимпийских 
игр. Уровень конкуренции и ма-
стерства будет сумасшедшим.

В 2024 году хоккей 3 х 3 ста-
нет официальным видом на 
юношеской олимпиаде. Не 
за горами и взрослые между-
народные турниры. У России 

явное преимущество – «про-
снулись» раньше всех. Пока 
в других странах только раз-
мышляют, россияне уже про-
водят турниры национального 
масштаба, что обязательно в 
будущем отольется медалями 
высшей пробы на чемпионате 
мира по хоккею 3 х 3, о кото-
ром уже всерьез задумались в 
ИИХФ. Ледовых талантов в Рос-
сии, слава богу, хватало всегда. 
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МЕТЕОРЫ АТАКУЮТ

Мазовский капотник хоть и мал, 
да удал – летит по трассе птицей.

Новый вариант игры отличается лишь размерами площадки.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
09.50, 12.45, 20.45, 23.45, 05.00 

«Год в истории 1949» (12+)
10.15, 00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ 

ВСТРЕЧА» (16+)
13.10 «МАСАКРА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость  
и экстрим на воде» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. Мама». 
Музыкальная программа (12+)

16.15, 03.15 «КОМИССАР  
МЕГРЭ» (12+)

19.45 «Партнерство.  
Союзный космос:  
Земля как на ладони» (12+)

20.15 «Минск – Москва. Цифровой 
союз. Как Россия и Беларусь 
создают технологический 
суверенитет?» (12+)

21.10 «ПТИЦЫ БЕЗ ГНЕЗД» (12+)
02.00 «Наши люди. Галина 

Сапожникова» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (12+)
08.30, 14.35 «Будьте здоровы! 

Спасаем сердце после 
ковида!» (12+)

09.15 «Партнерство.  
Союзный космос:  
Земля как на ладони» (12+)

09.45, 12.45, 19.45, 22.45, 23.45, 
05.00 «Год в истории  
1950» (12+)

10.15, 00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ 
ВСТРЕЧА» (16+)

13.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
15.30 «Карта Родины. Карелия: 

горный парк Рускеала  
и о. Кижи» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. Это 
здорово». Музыкальная 
программа (12+)

16.15, 03.15 «КОМИССАР  
МЕГРЭ» (12+)

20.00 «Государственный интерес. 
Интервью с Сергеем 
Пахомовым» (12+)

21.10 «БРАТУШКА» (12+)
02.00 «Наши люди. Владимир 

Яцкевич» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 19.45, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск – Москва. Цифровой 

союз. Как Россия и Беларусь 
создают технологический 
суверенитет?» (12+)

09.15, 20.00 «Будьте здоровы! 
Спасаем сердце после 
ковида!» (12+)

09.45, 12.45, 14.45, 19.45, 23.45, 
05.00 «Год в истории  
1952» (12+)

10.15, 00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ 
ВСТРЕЧА» (16+)

13.10 «БРАТУШКА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область: деревня викингов  
и полет в аэротрубе» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
Чистые пруды». Музыкальная 
программа (12+)

16.15, 03.15 «КОМИССАР  
МЕГРЭ» (12+)

20.30 «Партнерство. Усть-Луга –  
новый порт Союзного 
государства» (12+)

21.10 «АЛЬПИЙСКАЯ  
БАЛЛАДА» (12+)

02.00 «Наши люди.  
Олег Кассин» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Государственный интерес. 

Интервью с Сергеем 
Пахомовым» (12+)

09.15 «Партнерство. Усть-Луга –  
новый порт Союзного 
государства» (12+)

09.45, 12.45, 19.45, 23.45, 05.00 
«Год в истории 1953» (12+)

10.15, 00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ 
ВСТРЕЧА» (16+)

12.15, 19.15, 23.15, 02.30  
«Факты на стол» (12+)

13.10 «ПТИЦЫ БЕЗ ГНЕЗД» (12+)
15.15 «Карта Родины. Московская 

область: серфинг, картинг  
и невероятный сыр» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
Березовый сок». Музыкальная 
программа (12+)

16.15, 03.15 «КОМИССАР  
МЕГРЭ» (12+)

20.00 «Есть вопрос.  
Тотальные санкции.  
Что поможет выстоять нашей 
экономике?» (12+)

21.10 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» (12+)
22.30, 02.00 «Наши люди.  

Константин Зверев» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. Душа 

белорусской поэзии. 130 лет 
Максиму Богдановичу» (12+)

09.15 «Минск – Москва. Цифровой 
союз. Как Россия и Беларусь 
создают технологический 
суверенитет?» (12+)

09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.00 
«Год в истории 1954» (12+)

10.15, 00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ 
ВСТРЕЧА» (16+)

13.10 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» (6+)
14.30, 02.00 «Наши люди. Дмитрий 

Матюшенков» (12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область. На собаках  
в кругосветку всей семьей! 
Или приключения в царстве 
гигантов!» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. Алеся». 
Музыкальная программа (12+)

16.15, 03.15 «КОМИССАР  
МЕГРЭ» (12+)

19.45 «Будьте здоровы! Спасаем 
сердце после ковида!» (12+)

20.15 «Партнерство. Усть-Луга –  
новый порт Союзного 
государства» (12+)

21.10 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки».  
Мультфильмы (0+)

08.00, 20.30 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30, 15.00 «ПАРУСА МОЕГО 
ДЕТСТВА» (6+)

09.45 «Государственный Интерес. 
Интервью с Сергеем 
Пахомовым» (12+)

10.40 «ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА» (16+)
16.15 «Год в истории 1955» (12+)
16.30, 03.00 «Смоленск. Западный 

щит. Фильм первый: польская 
осада» (16+)

17.30 «АЛЬПИЙСКАЯ  
БАЛЛАДА» (12+)

19.30 «Наши люди.  
Олег Кассин» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
21.00 «ПРИМИТЕ ТЕЛЕГРАММУ  

В ДОЛГ» (6+). Саша Линев, не 
по возрасту самостоятельный 
парнишка, всегда мечтал стать 
авиаконструктором. Чтобы 
реализовать свой первый 
амбициозный проект – создание 
реактивного летательного 
аппарата, – он решает 
обратиться за помощью к 
известному советскому ученому 
и отправляет в Москву срочную 
телеграмму… В ролях: Татьяна 
Пельтцер, Андрей Мягков, Яна 
Поплавская, Андрей Тихончик 
и другие.

22.30 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
04.00 «ВОЛКИ» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки».  
Мультфильмы (0+)

08.00, 20.30 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30, 15.00 «ГОРОД  
МАСТЕРОВ» (6+)

10.00 «Карта Родины.  
Карелия: горный парк 
Рускеала и о. Кижи.  
(с субтитрами)» (12+)

10.40 «ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА» (16+)
16.30, 03.00 «Смоленск. Западный 

щит. Фильм второй: пылающий 
1812» (16+)

17.30 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
19.30, 05.35 «Наши люди.  

Галина Сапожникова» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
21.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+). 
Студентка исторического 
факультета Аля получает задание 
написать реферат о Великой 
Отечественной войне. Живущая 
на съемной квартире молодая 
студентка не особо горит 
желанием браться за выполнение 
работы, но вынуждена начать 
собирать материал для нее. Судьба 
сводит ее с бывшей партизанкой 
Любовью Савельевной Орешко. 
Эта встреча навсегда изменит 
жизнь Али… В главных ролях: 
Евгения Симонова, Руфина 
Нифонтова, Инна Макарова, 
Казимирас Виткус и другие.

22.15 «Год в истории 1955.  
Ландыши» (12+)

22.30 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
04.00 «ЗИМОРОДОК» (16+)
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«КОМИССАР МЕГРЭ»«ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА»
Жюль Мегрэ не просто гроза европей-

ского преступного мира и опора справед-
ливости и закона. Это настоящая легенда, 
человек, распутывающий самые хитроум-
ные преступные замыслы и находящий объ-
яснение самым неожиданным фактам так 
легко и непринужденно, словно разгадывает 
обычную головоломку...

Советский Союз, восьмидесятые годы… 
Четверо выпускников школы КГБ встреча-
ются спустя годы после выпуска. Раньше 
они были лучшими друзьями, теперь же 
жизнь разбросала их по свету. Кого-то да-
же за пределы страны. Однако есть одна 
тайна, которая по-прежнему объединяет 
наших героев...

Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Когда летишь на самолете 
на высоте 10–12 километров, 
уровень радиации поднимает-
ся в десять раз. Что уж тогда 
говорить про МКС, высота ор-
биты которой больше 400 ки-
лометров. 

Космонавты на орбите, на-
сколько это возможно при со-
временном уровне развития 
науки и техники, защищены 
от радиации. В каютах у них 
установили специальные 
шторки. Внутри них – влаж-
ные салфетки, которые ис-
пользует экипаж как сред-
ства гигиены. Их упаковка 
и пропитка изготовлены из 
материалов, содержащих 
молекулы углерода, азота и 
водорода, которые хорошо 
ослабляют космическую ра-
диацию. По словам ученых, 
эффективность ее поглоще-
ния составляет примерно 
40 процентов.

Антон Шкаплеров, весной 
вернувшийся из космического 
полета, тестировал на орбите 
новую защиту – углеродный 
композит, который уже про-
шел проверку на атомных 
подводных лодках. Его хотят 
использовать при изготовле-
нии одежды для космонавтов, 
обивки кают на станции.

Американские и немецкие 
ученые предложили покрывать 
поверхность космических ко-
раблей, внеземных сооруже-
ний и скафандров слоем гри-
бов, которые могут поглощать 
радиацию. У них есть ценное 
свойство – под воздействием 
космических лучей они стано-
вятся эффективнее.

Правда, есть одно но – тол-
щина грибного слоя должна 
достигать 2,3 метра. Ученые 
говорят, что если на Марсе 
построить жилье для буду-
щих колонизаторов на глу-
бине примерно трех метров, 
то эффект будет таким же. 
Это все же проще, чем рас-
тить грибы.

САЛФЕТКИ ПРОТИВ 
РАДИАЦИИ



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

ТУРИСТУ НА ЗАМЕТКУ
 ● Расстояние от Москвы до Миасса – почти 1,7 тысячи 

километров. Добраться можно поездом прямо до самого 
города – дорога займет больше суток. За билет в купе 
нужно будет выложить 10 тысяч российских рублей. На 
самолете можно долететь до Челябинска и еще 80 кило-
метров преодолеть наземным транспортом. Авиабилет 
стоит от 7 тысяч российских рублей.

 ● До Минска – 2,4 тысячи километров. Из столицы Бе-
ларуси лучше всего долететь на самолете до Москвы, 
а далее – как позволяют время и финансы. Авиабилет 
обойдется в 4 тысячи российских рублей при самом 
хорошем раскладе.

1. ПОБЫВАТЬ  
В КУПЕЧЕСКОМ ДОМЕ

В 1773 году на берегах реки Миасс постро-
или медеплавильный завод. Рабочий поселок 
родился на меди и вырос на золоте: в начале 
XIX века в горах нашли залежи драгоценного 
металла. И по сей день в городе множество 
дореволюционных зданий, которые раньше 
принадлежали местным купцам и золотодо-
бытчикам.

Одно из самых красивых сооружений Ми-
асса – особняк Симонова, здание украшено 
необычной лепниной. После революции дом 
национализировали, вынесли мебель и домаш-
нюю утварь, и от первоначальной обстановки 
осталась лишь парадная лестница. С 1995 года 
внутри – экспозиции краеведческого музея.

Также обязательно зацените дом купца Жа-
рова, который занимался золотодобычей. Вос-
хитительное здание в стиле модерн и сейчас 
в распоряжении торговцев – в нем находятся 
многочисленные магазины. А в бывшем особ-
няке купца Бакакина сегодня разместился го-
родской Дом культуры.

4. ОТВЕДАТЬ ПЕЛЬМЕНЕЙ  
С БРУСНИКОЙ

В самом «вкусном» музее города можно узнать 
историю традиционного сибирского лакомства, 
поучаствовать в мастер-классах по лепке пель-
меней и, конечно, дегустациях. Музей придется 
по душе как взрослым, так и юным гурманам.

Вам расскажут о 40 разных видах исконно рус-
ского блюда. Покажут макеты пельменей из раз-
ных стран, каждый из которых имеет собствен-
ную форму и секреты приготовления. Здесь 
даже можно попробовать пельмени с брусникой 
в розовом шампанском, которые подают в кра-
сивом бокале на ножке. 

Помимо самого лакомства, в музее собрали 
посвященные ему народные песни и частушки.

3.  ИСКУПАТЬСЯ  
В МЛАДШЕМ БРАТЕ 
БАЙКАЛА

Так в народе называют местное 
озеро Тургояк. Его глубина дости-
гает 34 метров. К тому же по про-
зрачности оно уступает лишь своему 
«старшему брату». Озеро по праву 
считают одним из самых красивых 
и чистых на Урале.

Оно расположилось в горной котло-
вине недалеко от Миасса и признано 
памятником природы. Со всех сто-
рон – горы, дно и берега каменистые, 
а вода круглый год, прямо скажем, 
бодрящая. Самое то, чтобы осве-
житься в жаркий августовский день! 
А еще она богата радоном и считает-
ся целебной. Для туристов на побере-
жье открыли несколько неплохих баз 

отдыха и городской пляж с песочком. 
Хотя есть место и с природным бело-
снежным песком. 

На водоеме проходят соревнова-
ния парусников. Один из турниров 
 организует знаменитый путеше-
ственник Федор Конюхов, который 
много раз бывал в Миассе и даже 
стал почетным гражданином города.

2. ПОЛЮБОВАТЬСЯ ФЛОРОЙ  
И ФАУНОЙ УРАЛА

Город основали у подножия живописных 
Ильменских гор. В 1920 году Ленин подписал 
декрет – место получило статус минералоги-
ческого заповедника. Площадь охраняемой 
территории – больше 300 квадратных киломе-
тров, львиная доля – горные вершины, у под-
ножий покрытые лесами, в которых растут 
сосны, лиственницы и березы. Всего в запо-
веднике около 1,2 тысячи видов растений, 
некоторые из них – уникальные. Но самое 
главное достояние – минералы, их нашли 
аж 279 видов! Животный мир тоже весьма 
разнообразен: зайцы, волки, хорьки, белки-
летяги, бурые медведи, рыси, олени, бобры, 
лоси, косули и даже горностаи.

В городе есть и музей, относящийся к за-
поведнику, который открыли в далеком 1936 
году. Он входит в топ-5 самых крупных и ин-
тересных геолого-минералогических музеев 
России. Там можно посмотреть на минералы, 
кристаллы и горные породы.

5. ПОЛУЧИТЬ ЗАРЯД ЭНЕРГИИ
Остров Веры на озере Тургояк – самое 

загадочное место Миасса. Считается, что она бы-
ла реальной исторической личностью – княгиней, 
которая сбежала от брака с нелюбимым женихом 
и основала в XIX веке на острове монашеский скит. 

Сейчас туда съезжаются туристы, чтобы посмо-
треть на необычные сооружения. На острове наш-
ли два больших мегалита. Это древние гробницы, 
сложенные из огромных каменных плит. Ученые 
установили, что им больше шести тысяч лет.

Место и впрямь манящее. Говорят, там можно 
почувствовать вдохновение, избавиться от отрица-
тельной энергетики, зарядиться положительными 
эмоциями. Есть поверье, что когда-то остров был 
учебным центром, в котором готовили жрецов.Ва
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ПЯТЬ ПРИЧИН 
ПОЕХАТЬ В МИАСС

 ■ Старинный промышленный город в Челябин-
ской области богат на памятники архитектуры, 
а в его окрестностях – незабываемые природные 
ландшафты.

Подготовила Валентина СТЕПАНОВА.

Чистейшее на Южном Урале озеро прямо-
таки создано для парусного спорта.

Можно лепить  
или только дегустировать! 

Мегалиты – следы 
древней цивилизации.
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